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Un hombre de 53 años fue detenido por carabineros de Villa Tehuelches durante un control vehicular, donde se detectó que  ●

portaba el producto argentino. La carga -avaluada en más de 42 millones de pesos- procedía de la vecina Tierra del Fuego y su 
destino era Punta Arenas. (Página 2)
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Por abigeato y contrabando detuvieron
a conductor en sector de Villa Tehuelches

Llevaba dos corderos y más de 11 mil cajetillas de cigarrillos 

El individuo fue detenido en el kilómetro 51 de la Ruta 9 Norte por personal de Carabineros. Fue formalizado,  ●
quedando con arresto domiciliario total.

El sujeto fue formalizado ayer en el Juzgado de Garantía de Punta Arenas, 
donde le comunicaron los cargos por los cuales es investigado. 

que las diligencias y el pro-
cedimiento sea entregado a 
personal de la PDI.

Ayer a eso de las 13 ho-
ras, el hombre identificado 
como Jorge Oyarzún fue 
puesto a disposición del 
tribunal, donde fue for-

malizado por los delitos 
de contrabando y abigeato, 
haciéndose participe ade-
más Aduanas a través de 
un abogado para sumarse 
como querellante, especí-
ficamente por el delito de 
contrabando, indicándose 

que el avalúo del producto 
equivale a más de 42 millo-
nes de pesos. 

El sujeto quedó con la 
medida cautelar de arresto 
domiciliario total, a la es-
pera del avance y cierre de 
la investigación.

La labor contra el 
abigeato es una 
de las principa-
les misiones que 

tienen los funcionarios de 
Carabineros de las tenencias 
más apartadas de la Región 
de Magallanes. Este es uno 
de los delitos más comunes 
en dichos sectores. Es por 

ello que, a través de la co-
ordinación de las mesas de 
trabajo, se han dispuesto 
e instruido una serie de 
patrullajes.

En este contexto, per-
sonal del Retén de Villa 
Tehuelches real izó un 
patrullaje preventivo, fis-
calizando un vehículo que 
se desplazaba por el ki-
lómetro 51 de la Ruta 9 
Norte. 

Al momento de ser con-
trolado, el conductor del 
móvil entregó la totalidad 
de la documentación, sin 
presentar mayores inconve-
nientes. Todo iba bien para 
el chofer hasta que el perso-
nal policial decidió realizar 
una revisión inspectiva del 
móvil, donde inicialmente 
detectaron la presencia de 
dos corderos faenados. Al 
no poder justificar la le-
galidad del producto, fue 
detenido por abigeato. 

Al seguir con la inspec-
ción del móvil, las sorpresas 
continuaron, ya que en 
el pick-up de la camione-
ta mantenía un total de 22 
cajas, en cuyo interior se 
encontró un total de 11.260 
cajetillas de cigarrillos de 
procedencia argentina, su-
mándose entonces el delito 
de contrabando.

La información fue com-
partida con la Fiscalía de 
Punta Arenas, que ordenó 

w
*Fotos referenciales. Estos productos son exhibidos en nuestra sala de ventas con sus respectivos valores.
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Recibiendo sus respectivos di-
plomas, diez nuevas reposteras y 
diez f lamantes panaderos, todos 
parte de la población penal del 
CP, finalizaron sus respectivos 
cursos sobre higiene y manipu-
lación de alimentos, además del 
periodo de práctica requerido para 
aprobar esta capacitación.

A cargo de la enseñanza de 
estos oficios, la OTEC “IK Ca-
pacitaciones”, complementó esta 
formación para el trabajo con la 
entrega de insumos, manuales, 
cuadernos, pecheras, gorros y 
todo lo necesario para que los 
privados de libertad alcanzaran 
la meta propuesta.

“Hubo mucho entusiasmo en 
participar, tanto hombres como 
mujeres, y se agradece la bue-
na disposición de Gendarmería 
para el buen desarrollo de la ca-
pacitación”, manifestó Carmen 
Ampuero Mancilla de parte de 
IK Capacitaciones.

La iniciativa financiada por 
Gendarmería tuvo su ceremonia 
de certificación recientemente, 
encabezada el director regional 
(s), teniente coronel Edgardo Pé-
rez Casanova, quien manifestó 
que “la institución constante-
mente está diseñando actividades 
en favor de las personas priva-
das de libertad con el propósito 

de fortalecer y generar capaci-
dades para que, a futuro, las y 
los privados de libertad pue-
dan lograr su reinserción a nivel 
sociolaboral”.

Y es que, “la formación de 
hábitos y destrezas laborales son 
fundamentales para que a futu-
ro las y los privados de libertad 
puedan postular a benef icios 
intrapenitenciarios con una herra-
mienta con la que puedan salir a 
desarrollarse en el medio libre”, 
explicó la trabajadora social Paula 
Pérez Castillo, jefa técnica regio-
nal (s) de Gendarmería, quien 
formó parte de esta sencilla pero 
significativa ceremonia.

Internos de la cárcel fueron capacitados en repostería y panadería
Fueron certificados 

Hombre fue condenado por abuso sexual
pese a la retractación de la víctima

Arriesga 4 años de presidio

La mujer al momento de prestar declaración en el juicio oral en contra de su expareja, cambió su versión de los hechos.  ●
Pese a ello, las pruebas expuestas por el Ministerio Público fueron decidoras.

La fiscal Romina Moscoso llevó adelante el juicio oral en contra del ahora 
condenado por abuso sexual. 

L a  f i s c a l  Ro m i n a 
Moscoso, explicó que “hoy 
concluyó un juicio oral que 
duró dos días, donde se lo-
gró una condena en contra 
de un sujeto por el delito de 
abuso sexual, una persona 
adulta, y en contexto de vio-
lencia intrafamiliar”.

Agregó que la víctima, 
al momento de llegar a esta 
etapa del proceso, había 
cambiado su versión con 
el propósito de exculpar 
al imputado y evitar una 
condena. Aquello contrastó 
con sus primeras decla-
raciones, donde aseguró 
que éste la había abusado 
sexualmente.

“Los hechos consis-
tieron en que el imputado 
abusó sexualmente de quien 
fue su pareja, y además 
con quien tenía dos hijos 
en común. Esta condena se 

logró a pesar de presentar-
se en el juicio el fenómeno 
de la retractación, es de-
cir un cambio de versión 
de los hechos, en relación 
a la víctima, referente a 
las primeras declaraciones 
que prestó en los hechos”, 
concluyó la fiscal Romina 
Moscoso.

La versión que entregó 
la víctima se contradijo no 
solo con sus declaraciones, 
sino que también con los 
resultados de las diligen-
cias investigativas llevadas 
adelante por el Ministerio 
Público, hecho que habría 
sido tomado en cuenta por 
el tribunal al momento de 
dar a conocer el fallo.

La Fiscalía está solici-
tando para el imputado una 
pena de cuatro años de cár-
cel, lo que se conocerá el 
próximo 30 de enero. 

Ayer f inalizó el 
ju icio oral en 
cont r a  de  u n 
sujeto, acusado 

por la Fiscalía como autor 
del delito de abuso sexual 
en contexto de violencia 
intrafamiliar. 

El proceso judicial tuvo 
una duración de dos días, 
donde las pr uebas ex-
puestas por el Ministerio 
Público, tanto per icia-
les como testimoniales y 
periciales, fueron determi-
nantes para que los jueces 
arribaran a un veredic-
to condenatorio en contra 
del individuo, cuya identi-
dad se mantiene en reserva 
por protección a la víctima 
(exconviviente y madre de 
sus dos hijos). 
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Seremi de Salud decretó cierre de sector 
por presencia de Marea Roja en almejas

Zona Río Valderas 

De acuerdo con lo informado por la autoridad, esta medida se tomó en cuenta luego de los análisis que se tomaron en  ●
el área aledaña a Puerto Edén.

Esta es la gráfica del sector que se encuentra cerrado para la extracción por 
presencia de marea roja. 

Sanitario de los Alimentos 
como aptos para consumo 
humano”. 

La profesional seña-
ló que en la actualidad 
esta provincia presenta 
una f loración en el sec-
tor norte, donde durante 
todo el año se presentaron 
niveles bajos de toxina.
Pero “hoy en día, se ha 
visto un aumento de las 
microalgas, por lo tan-
to estamos frente a una 
situación complicada y 
por lo cual hacemos un 
llamado a la población 
a siempre tener cuidado, 
respetar las medidas, com-
prar y extraer en lugares 
autorizados, y siempre 
analizar antes de consu-
mir los productos, que es 
la única forma de saber 
qué producto está apto 
para el consumo humano. 
Aun así, es obligatorio el 
análisis de estos produc-
tos, para asegurarse que 

se encuentran aptos para 
el consumo humano”.

Este cierre considera la 
prohibición de extracción, 
transporte, procesamiento, 
tenencia, comercializa-
ción, distribución, venta 
y consumo del recurso al-
meja en el sector de Río 
Valderas.

Asimismo, Paulina 
Solar indicó que en la 
época de verano gene-
ralmente se presenta una 
serie de condiciones que 
favorecen el aumento de 
f loraciones de algas no-
civas (FAN) causantes de 
la Marea Roja. 

Cabe señalar que el 
último cierre por la pre-
sencia de este fenómeno 
se efectuó en abril del 
año 2024 y afectó a la 
zona denominada Punta 
Arenosa, en la Provincia 
de Magallanes, también 
para la ext racción de 
almeja.

La Seremi de Salud 
de Magallanes 
realizó este mar-
tes 21 de enero el 

primer cierre por presencia 
de Marea Roja del año. 
A través de la resolución 
N°70 se adoptó esta medi-
da para la extracción del 
recurso almeja en la zona 
Río Valederas, aledaño a 
Puerto Edén.

La encargada de este 
programa, Paulina Solar, 
explicó que se procedió 
al cierre de Río Valderas, 
que es un sector aledaño 
Puerto Edén. “Este cierre 
es para el recurso alme-
ja que, de acuerdo a los 
análisis del Laboratorio 
de Salud Pública de Punta 
Arenas, registró niveles de 
veneno paralizante por so-
bre la norma, según lo que 
establece el Reglamento 

La seremi de Salud, 
Francisca Sanfuentes, 
recalcó que la autor i-
dad sanitaria mantiene 
un sistema permanen-

te de vigilancia a través 
de monitoreos del sector 
costero de Punta Arenas, 
análisis de las muestras 
que se recepcionan en los 

laboratorios de la seremi 
de las diversas provincias 
y a través de los cruceros 
que ejecuta el Instituto de 
Fomento Pesquero. 
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Gobernador firmó demolición del 
exhospital: en un año estaría abajo

La empresa Flesan S.A. adelantó que se abrirán nuevos puestos de trabajo

Si bien faltan algunos documentos de parte de la institución estatal, en 2026 el histórico inmueble sería ya un recuerdo. ●

Al momento de la recepción de documentos el trabajo de demolición debería 
demorar un año.
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en la firma del convenio y ya 
comienza lo que esperamos, 
para revitalizar el barrio, con 
la municipalidad y la Policía 
de Investigaciones, que va 
a ayudar muchísimo al sec-
tor”, destacó.

Mientras que el prefecto 
Pablo Merino, jefe subro-

gante de la PDI provincial 
Magallanes, puso énfasis 
en que la futura construc-
ción aportará en “una de 
las mayores preocupacio-
nes de la institución, (que) 
es contribuir a la seguridad 
ciudadana. Claramente es 
un anhelo (la construcción 

de las nuevas dependencias) 
desde 2015”.

Además, precisó que 
estarían allí concentra-
dos todos los servicios 
de la policía civil, la que 
tiene destinada 200 fun-
cionarios para la Región 
de Magallanes.

Fue finalmente el 
jueves que el go-
bernador regional, 
Jorge Flies, firmó 

junto a Cristian Donoso, 
representante de la empresa 
de demolición Flesan S.A., el 
contrato para la demolición 
del hospital antiguo de Punta 
Arenas.

Se trata de un proyecto 
de $5.000 millones en to-
tal, que al momento de la 
recepción de documentos 
debería demorar un año en 
su ejecución. 

“Esta ha sido una de las 
máximas preocupaciones, 
con la complejidad de lo 
que significa para el Estado 
poder intervenir infraes-
tructura antigua”, señaló 
el gobernador tras la fir-
ma. Además, recordó que 
hay otro proyecto que ya 
desarrolla junto a Flesan: 
la Biblioteca Regional, por 

lo que no se trataría de nin-
guna novedad.

En paralelo, transparentó 
la autoridad, se está desa-
rrollando el anteproyecto 
del edificio consistorial de 
Punta Arenas, junto con el 
diseño del edificio zonal de 
la Policía de Investigaciones 
(PDI). “Les pedimos pacien-
cia a los vecinos, porque va a 
haber harto movimiento y en 
días, harto ruido, por lo que 
significa este nivel de demo-
lición”, adelantó Flies.

Donoso, en tanto, sin-
ceró que “faltan algunos 
trámites que tiene que ha-
cer el Gobierno Regional; 
tienen que hacer la entre-
ga de terreno, que puede 
ser en un mes y medio, dos 
meses más; y ahí vamos a 
entregar la planificación de 
cómo realizaremos el trabajo, 
haremos participación ciuda-
dana, que participen todos, 
mantenerlos bien comunica-
dos porque va a haber harto 
movimiento”.

Esa comunicación impli-
caría informar a los vecinos 
del circuito de los camiones, 
el traslado de escombros, en-
tre otras cosas.

“Una vez que estén to-
dos los permisos, que puede 
demorar un poco más”, con-
cluyó el representante de 
Flesan.

Finalmente, implica-
rá también un movimiento 
económico, porque está con-
siderado por parte de la 
empresa demoledora la con-
tratación de personal.

Reacciones
Mario Drpic, histórico ve-

cino del Barrio Prat, dueño 
de la Ferretería San Marcos, 
apareció en la firma del con-
trato con martillos. “Para 
apoyar”, dijo.

“Quiero agradecerle al 
Gobierno Regional, que ha 
cumplido, primero, con el 
cierre perimetral, que ayudó 
muchísimo a la tranquilidad 
del barrio, y hoy estuvimos 
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La autoridad comunal llamó a estar atentos a las redes sociales de la 
municipalidad. 
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Hay en la Costanera 
del Estrecho al 
menos dos pun-
tos que bien 

podrían servir de cafeterías 
y darle vida a esa parte de 
la ciudad de Punta Arenas, 
pero por el Plan Regulador 
Comunal son usadas hoy en 
día como bodegas. 

El mismo documento 
legal ha sido usado por la 
autoridad local como una 
de las limitantes para ha-
bilitar el alcantarillado en 
el siempre expansivo pe-
riurbano, como Pampa 
Redonda, donde las fami-
lias conviven con aguas 
servidas.

Con todo eso de con-
texto fue que el alcalde 
Claudio Radonich anun-
ció el trabajo con una 
consultora para preparar 
encuentros ciudadanos 
que puedan permitir mo-

dificar dicha limitación en 
beneficio de los intereses 
de los habitantes de la ca-
pital regional. 

“Nuestra ciudad tie-
ne un plano regulardo 
que no es malo, sino muy 
muy malo”, parte dicien-
do la autoridad local en un 
video subido a las redes 
sociales de la municipa-
lidad. Luego, agregó una 
potencial pregunta que po-
dría ser debatida en estas 
consultas: “¿Punta Arenas, 
usted quiere tener edificios 
de departamento acá, en 
Costanera? ¿O en el lado 
norte, en Costanera? ¿O al 
lado del Río de las Minas? 
Por eso vamos a preparar 
reuniones durante enero, 
febrero y marzo, pensando 
no solo en su barrio, sino 
en todo lo que queremos 
para nuestra ciudad en los 
próximos 50 años”.

De esta forma, en abril 
próximo, cuando la empresa 
lleve a cabo las consultas, 

habrá una idea preconce-
bida que podría incidir en 
la disposición de la ciu-
dad futura. 

“¿Quiere tener edificios 
de departamentos en 

la Costanera?”

Preguntas como éstas deberán ser respondidas y definidas

En las próximas semanas la municipalidad preparará las  ●
consultas ciudadanas que definirán el futuro urbanístico de 
Punta Arenas.

La alcaldesa de Prima-
vera, Karina Fernández, 
llegó la tarde del jueves 
hasta el edificio del Gobier-
no Regional para sostener 
una reunión con Jorge Flies 
y el secretario regional 
ministerial (Seremi) de 
Energía, Sergio Cuitiño. 
Si bien se hablaron varios 
temas, el principal tuvo 
relación con lograr la in-
dependencia energética de 
la comuna que dirige. 

Tras el encuentro, la 
autoridad comunal des-
tacó que el objetivo fue 
también algo que “asu-
me el gobernador”, en 
línea de “buscar alter-
nativas de solución y en 

eso debemos trabajar en 
conjunto.

El rol de Cuitiño, en 
tanto, fue de “acompañar-
nos y buscar definiciones”, 
junto con “entregar apoyo 
técnico”. 

Ahora bien, ¿en qué 
alternativas se están tra-
bajando? “Hay algunas 
que vamos a trabajar en el 
corto plazo. Esperamos de 
aquí a abril tener alguna 
definición concreta”.

Consultada sobre es-
tas alternativas, acotó la 
existencia de “dos estrate-
gias distintas, pero siempre 
buscando a través de la ge-
neración y distribución de 
una empresa externa”.

Comuna de Primavera busca
independencia energética

Con empresa externa
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Señor Director:
Se ha logrado instalar en el discurso 

público la urgente necesidad de reactivar 
la educación, porque la evidencia muestra 
que muchos niños no están adquiriendo 
los aprendizajes adecuados para enfrentar 
la adolescencia y la adultez, en lo cogni-
tivo, social y emocional.

Sin embargo, urge pasar a la acción, 
no solo por razones educativas y de capi-
tal humano, sino también por los riesgos 
asociados a una trayectoria educati-
va deficiente: aumenta la probabilidad 
de deserción, de trabajo adolescente, 
de delincuencia y de que los jóvenes 
se vean secuestrados por el mundo del 
narcotráfico.

Las medidas que se implementen deben 
necesariamente involucrar a la comunidad. 
Hoy, la articulación entre colegios, servi-
cios de educación, municipios, familias, 
alumnos, sociedad civil y sector privado 
puede rescatar el futuro de muchos.

Por ejemplo, capacitar a cientos de ma-
dres sin empleo o con empleos parciales 
para que organicen talleres grupales en 
sus vecindarios durante el verano –periodo 
en el que se pierde mucho aprendizaje– 
para fomentar la lectoescritura y brindar 
un espacio de confianza y cuidado puede 
marcar una gran diferencia en el destino de 
esos niños. Estas madres se transforman 
en líderes positivas y aportan concreta-
mente a sus comunidades. Sus hijos, como 
participantes activos de los talleres, expe-
rimentan formas enriquecedoras de pasar 
las vacaciones y sienten orgullo de ser hi-
jos de quienes, con amor y compromiso, 
hacen de su comunidad un lugar mejor y 
más seguro para todos.

Movilicémonos ya. El programa Leer 
Es Poderoso es una alternativa para el 
próximo verano para más de 2000 ni-
ños de 18 comunas de Chile, gracias a la 
colaboración de madres, voluntarios, co-
legios y empresas privadas. Podrían ser 
miles de niños más. ¿Quizás entre todos 
“lo damos vuelta”?

Anne Traub, 
Directora Fundación 

Familias Primero

Señor Director:
Luego de que un reciente estudio de la Universidad de 

Los Andes develara que la mayoría de los chilenos bota a 
la basura los medicamentos una vez vencidos, se generaron 
voces de alarma sobre su impacto ambiental y los riesgos 
para la salud pública.

En Chile existe una serie de normativas que regula el 
manejo de residuos peligrosos, donde se incluye a los medi-
camentos vencidos y los desechos farmacéuticos generados 
por hospitales, farmacias y la industria farmacéutica. Sin 
embargo, existen vacíos, como la gestión de los desechos far-
macéuticos domiciliarios, que queda bajo la responsabilidad 
del usuario y que, muchas veces, no tiene la información su-
ficiente y adecuada para realizar un manejo adecuado.

Los desechos farmacéuticos de centros hospitalarios 
siguen un proceso de tratamiento y eliminación, como la 
incineración a altas temperaturas que garantiza la completa 
desactivación de los principios activos de los medicamentos 
o la aplicación de procesos fisicoquímicos para descom-
poner los medicamentos de manera segura y minimizar el 
impacto ambiental. Sin embargo, a nivel domiciliario, ac-
tualmente, el Instituto de Salud Pública (ISP) recomienda 
tirarlos por el inodoro, lo que no evita la alteración del eco-
sistema, o ponerlos en una botella con cemento, que implica 
un esfuerzo mayor para la persona.

La clave, a mi juicio, está en implementar más Puntos 
de Recolección Autorizados de Medicamentos Vencidos. En 
el mismo estudio, un 58% de los consultados señaló que sí 
estaría dispuesto a disponer los medicamentos en un centro 
de reciclaje especial, pero para eso hay que facilitar el acce-
so. Si bien hoy existe una cadena de farmacias que recibe 
blíster y medicamentos vencidos, esta iniciativa se debería 
ampliar tanto en Santiago como en regiones. Por ejemplo, 
poner puntos de reciclaje en los mismos CESFAM sería 
un gran aporte para ayudar en la adopción de esta práctica 
que, finalmente, es un cambio cultural profundo por parte 
de nuestra sociedad.

Así como hay eventos para deshacerse del residuo elec-
trónico, también las autoridades locales deberían organizar 
eventos de recolección de medicamentos, dando la opción 
a su población para deshacerse de medicamentos no utili-
zados o vencidos de manera segura.

Sin duda, esto requiere un compromiso continuo con 
la educación y la concientización de todos los actores del 
ecosistema de salud. Esto significa el desarrollo de cam-
pañas informativas y programas de capacitación, con el 
objetivo de informar al público y a los profesionales de la 
salud sobre sobre la correcta disposición de los desechos 
farmacéuticos.

Pamela Schwerter, 
Gerente general de Grupo Ahona

Madres por la 
educación

MedicaMentos 
vencidos: un desafío de 
gestión de residuos

Señor Director:
El principio de acuerdo en la Cámara Alta por la reforma al sistema político es 

una buena noticia. Tras el fin del binominal hemos visto que, a diferencia de lo que se 
pensaba, la proliferación de partidos con menor representatividad en el Congreso ha 
afectado notoriamente su funcionamiento. Hay al menos tres razones que pueden ex-
plicar esta situación.

Primero, la necesidad de negociar y ceder frente a numerosos grupos de interés, re-
trasa los avances legislativos y desvirtúa la idea matriz de los proyectos. 

Segundo, se genera incertidumbre respecto a la dirección o rumbo de cada gobier-
no o agenda legislativa, esto por la indeterminación e imprevisibilidad de las posturas 
políticas que se ubican tanto en el centro, como en los polos políticos. 

Tercero, los partidos con menor representación, gracias a un par de votos clave, pueden 
determinar el futuro de la agenda legislativa. Esto entrega un poder negociador enorme, 
que se traduce en una sobre-representación que deteriora el sistema democrático.

Por lo tanto, aprobar la reforma al sistema político, permitirá un sistema legislativo 
más predecible, con menores trabas y que facilitará en un avance legislativo al ritmo de 
las necesidades de la nación. Urge el apoyo de la cámara baja con esta postura.

Cristóbal Quiroz N.

reforMa al sisteMa político: a 
veces, Menos es Más Señor Director:

Durante años se ha sostenido que la educación es una de las piezas centrales y un derecho fundamental para tener sociedades más justas y un mejor desarrollo 
que contribuya al bienestar de todas las personas que habitan este país. La Agenda 2030 de desarrollo sostenible habla que la educación de calidad busca garantizar 
una educación inclusiva y equitativa.

Lo anterior se contradice a la decisión tomada recientemente por la Cámara de Diputadas y Diputados, donde se decidió suspender el financiamiento al Sistema de 
Admisión Escolar (SAE). Este mecanismo, que desde el año 2016 gradualmente implementa un método centralizado de postulación para poder acceder a cualquier es-
tablecimiento educativo que reciban financiamiento del Estado, da la posibilidad de que todos los estudiantes, independiente de su situación socioeconómica, condición 
o lugar de residencia tengan las mismas oportunidades de pertenecer a un establecimiento educacional que se ajustan a sus necesidades y deseos de sus familias.

La falta de financiamiento se traduce en un retroceso, ya que el SAE y sus características se alinean con la ley de inclusión N°20.854 y el Decreto Supremo N°152 
que reglamenta el proceso de admisión de los estudiantes en nuestro país, y los mecanismos de admisión quedaran sin ningún tipo de lineamiento, lo que repercute 
mayoritariamente en estudiantes más vulnerables y en aquellos que presenten alguna situación de discapacidad.

Se necesita de manera urgente una mejora de los procesos de admisión de los estudiantes y sus familias, pero quitar financiamiento a la educación es claramen-
te un obstáculo más para poder garantizar una educación de calidad, equitativa e inclusiva.

Es fundamental que las autoridades no debiliten aquellos mecanismos, sino más bien robustezcan y no escatimen en recursos que aporten en ir mejorando polí-
ticas públicas que se alineen con sociedades más justas y equitativas, ya que la educación es uno de los pilares fundamentales de la sociedad y no es favorable perder 
terrenos en espacios que se habían avanzado.

Daniela Estobar,
Académica de la Escuela de Terapia Ocupacional

Universidad Andrés Bello

¿suspender el financiaMiento del sae?

el déficit de lectura en 
los estudiantes de chile

“el uso de dispositivos electrónicos y redes sociales ha 
desplazado a la lectura de libros”.

En los últimos años, diversos estudios 
han evidenciado una alarmante baja 
en los niveles de lectura entre los es-
tudiantes de Chile. Este déficit no solo 
afecta el rendimiento académico, sino 
que también limita el desarrollo inte-
lectual y la capacidad crítica de los 
futuros ciudadanos. En un país donde 
el acceso a la educación ha mejorado 
significativamente, el hábito de leer si-
gue siendo una asignatura pendiente 
que requiere atención urgente.
El problema radica en múltiples 
factores. En primer lugar, el uso de 
dispositivos electrónicos y redes so-
ciales ha desplazado a la lectura de 
libros, tanto en jóvenes como en adul-
tos. El formato digital, aunque ofrece 
ventajas de accesibilidad, también ha 
promovido un consumo superficial 
de información, en lugar de una re-
flexión profunda que solo los libros 
pueden fomentar. Esta tendencia está 
generando una generación más im-
pulsiva y menos concentrada, lo que 
se refleja en el bajo desempeño en 
pruebas de comprensión lectora a 
nivel nacional e internacional.
Otro factor relevante es la escasa dis-
ponibilidad de espacios y programas 
dedicados a la promoción de la lectu-
ra. En muchas escuelas, especialmente 
en aquellas situadas en zonas rurales 

o más vulnerables, los recursos para 
fomentar la lectura son limitados, y 
la prioridad se da a materias que, a 
priori, tienen una evaluación más in-
mediata. No basta con que los textos 
lleguen al aula; se necesita que los do-
centes sean formados en estrategias 
pedagógicas que hagan de la lectura 
una actividad atractiva y significati-
va. Sin una motivación adecuada, los 
estudiantes no logran establecer una 
conexión real con los libros.
Para revertir esta situación, es im-
perativo que tanto el gobierno como 
las familias trabajen de manera 
conjunta para fomentar una cultu-
ra lectora. Las bibliotecas escolares 
deben ser modernizadas y dinami-
zadas, creando espacios de lectura 
cómodos y estimulantes. A su vez, 
es esencial que se diseñen políticas 
públicas que promuevan la lectura 
desde la infancia, tanto en el hogar 
como en la escuela.
La falta de lectura es un problema 
estructural que afecta el futuro de 
nuestros estudiantes. Si no trabajamos 
para mejorar el acceso a los libros, 
incentivar la lectura desde pequeños 
y crear un entorno cultural que valo-
re este hábito, corremos el riesgo de 
seguir perdiendo oportunidades de 
desarrollo personal y colectivo.
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Opinión

Estas últimas columnas las he dedicado exclusiva-
mente a dar una opinión fundamentada -en la medida 
de lo posible- sobre el sistema de pensiones que se 
encuentra incrustado en nuestro país. Digo incrus-
tado, debido a que retirarlo causa un profundo dolor 
para algunos intereses de sectores económicos, eso 
no lo podemos negar. El tema ha pasado de ser una 
herramienta fundamental para la seguridad social 
de nuestros pensionados, a un sistema de présta-
mos y créditos a grandes conglomerados que pagan 
intereses por la utilización del dinero recaudado por 
los trabajadores.

Ya lo dijo José Piñera -en una frase que ha pasado 
a la historia- las AFP son un Mercedes Benz, perfec-
to, de lujo, pero que debe ser cuidado con un buen 
combustible. ¿Cuál es ese combustible? El combusti-
ble son nuestras cotizaciones previsionales. Para José 
Piñera, un trabajador que posee lagunas previsiona-
les no suministra suficiente recursos al sistema, de 
tal manera, que no puede esperar que sus pensiones 
sean lo suficiente para satisfacer sus necesidades. De 
ser esto así, nos debemos encontrar entonces, con que 
un trabajador que ha cotizado toda su vida laboral y 
que no posee lagunas previsionales, tiene una pen-
sión con una tasa de reemplazo alta.

A propósito, ¿Qué es una tasa de reemplazo? Una 
tasa de reemplazo es la relación entre el nivel de pen-
sión recibido por un jubilado y su remuneración en la 
última etapa activa como trabajador. En palabras más 
simples, si un trabajador en su última etapa tenía un 
sueldo de 1 millón de pesos y sus primeras jubilacio-
nes equivalen a 500 mil pesos; su tasa de reemplazo 
es de un 50%. Existen otras formas para calcular la 
tasa de reemplazo, pero creo que el ejemplo permi-
te entender perfectamente el concepto.

Pues bien regresemos al caso de un trabajador 
sin lagunas previsionales. Como mencionamos de-
beríamos esperar una buena jubilación. Revisemos 
los datos disponibles en la superintendencia de pen-
siones para los últimos pensionados en el mes de 
noviembre del 2024.

En dicho mes jubilaron 13.979 personas y sólo 
685 de ellas lograron tener entre 40 y 45 años co-
tizados donde la densidad de cotizaciones es de un 
97%. Esto quiere decir que sus lagunas previsionales 
apenas llegan a un 3%. Bueno, su pensión autofinan-
ciada alcanzó, en promedio, algo más de los 600 mil 
pesos. Mientras que la mediana de este grupo ape-
nas llega a los 400 mil pesos. Para ser preciso, esto 
indica que de las 685 personas que forman parte de 
este grupo, 343 de ellas tienen una pensión más baja 
de los 400 mil pesos.

Estos 685 “privilegiados” le echaron todos los 
meses combustible al Mercedes Benz, fallando ape-
nas un 3% (algo más de un 12 meses sin cotizar). 
Independientemente de su constancia y perseveran-
cia en el sistema, su pensión apenas cubre la línea 
de la pobreza de un hogar de 4 personas.

Tenemos certeza que esas 685 personas son una 
excepción, ya que muchos de nosotros, tenemos más 
de un 3% de lagunas previsionales, lo que nos hace 
muy vulnerable a este sistema. 

Definitivamente, cuando le digan que las AFP son 
un Mercedes Benz, ya tiene antecedentes para colo-
carlo en duda.

En un mundo donde la inteligencia artificial (IA) 
redefine industrias y transforma la manera en que inte-
ractuamos con la tecnología, Chile ha logrado destacarse 
como un actor principal en esta revolución. Según el infor-
me más reciente del Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID), Chile se posiciona entre los líderes de América 
Latina en adopción de IA, con un crecimiento proyecta-
do del 28% anual en inversiones tecnológicas para 2025. 
Esta cifra, respaldada por la rápida digitalización del país 
y un ecosistema empresarial robusto, refleja cómo la IA 
está dejando de ser una promesa para convertirse en una 
realidad estratégica.

En términos de infraestructura, Chile alberga más 
del 35% de los data centers de la región, un recurso cru-
cial para el desarrollo y la implementación de algoritmos 
avanzados. Esto, combinado con un creciente talento local 
y políticas públicas favorables, ha permitido que el país 
se transforme en un laboratorio para soluciones basadas 
en IA que ya están impactando mercados globales.

Uno de los sectores donde esta herramienta ha encon-
trado un terreno fértil en Chile es el marketing, y en WISE 
Innovation Studios nos hemos convertido en un referente 
mundial, llevando campañas de marketing impulsadas 
por IA a niveles inéditos y demostrando que la innovación 
chilena puede no solo competir con los gigantes interna-
cionales sino que liderar a nivel global.

Dentro de nuestras campañas más destacadas están 
los Virtual Out-of-Home (OOH), videos hiper realistas que 
en realidad sólo existen en el mundo digital, generando 
millones de reacciones y comentarios ganandole al temido 
boton de skipp Ad.  La antorcha gigante sobre la Torre Entel 
que se lució durante los Juegos Panamericanos Santiago 
2023; la lata gigante de Pepsi que viajó por Santiago du-
rante todo un día, recorriendo las calles hacia el afamado 
festival de música Lollapalooza; Condores volando sobre 
el estadio nacional; o los camiones mineros chilenos en 
las calles de París durante los Juegos Olímpicos, el sah-
ne nuss gigante posicionado sobre edificios de stgo, un 
show de mas de 2.500 drones sobre el edificio de consor-
cio, son sólo algunos ejemplos.

A pesar de estos avances, Chile enfrenta retos im-
portantes si quiere mantener su liderazgo. La brecha de 
talento especializado es quizás el más urgente. Según es-
timaciones, se necesitarán más de 60 mil profesionales 
en áreas vinculadas a la IA en los próximos dos años, un 
número que supera ampliamente las tasas de formación 
actuales en el país.

En paralelo, la regulación de la IA es aún incipiente. 
Si bien la Política Nacional de Inteligencia Artificial mar-
ca un punto de partida, se requieren avances en áreas 
como la ética del uso de algoritmos, la transparencia de 
los sistemas y la protección de datos sensibles.

A pesar de estos desafíos, el horizonte para Chile es 
alentador. Inversiones públicas y privadas, junto con un 
ecosistema de startups en constante expansión, prome-
ten acelerar el desarrollo de la IA en todos los sectores. 
Además, las proyecciones indican que el aporte de esta 
herramienta al PIB chileno podría aumentar en un 2.5% 
para 2025, consolidando su impacto en la economía nacio-
nal. Nuestro país está demostrando que es posible liderar 
desde la innovación, integrando tecnología de punta con 
una visión estratégica que trasciende fronteras, y a me-
dida que seguimos avanzando, el mensaje es claro: el 
futuro de la inteligencia artificial en América Latina tie-
ne a Chile en el centro del escenario, marcando el ritmo 
de una nueva era tecnológica. ¡Vamos por ello!

El síndrome de Burnout puede ser entendi-
do como un estrés laboral caracterizado por el 
agotamiento mental, físico o emocional de un 
individuo.

En muchos casos, se manifiesta como desmo-
tivación laboral, lo que genera estar evaluando 
constantemente el hecho de cambiar de empleo. 
Por otro lado, puede reflejarse en cambios de 
conducta, menor interés en participar en las ac-
tividades de la empresa o incluso en problemas 
de salud. Y como tercer punto, está el cansancio 
físico en los trabajadores que se demuestra en 
muchos casos en actitudes del día a día.

Los factores más importantes que inciden en 
el Burnout son, principalmente, trabajar en una 
empresa con un mal clima laboral (tener mala 
jefatura, malos tratos o simplemente poca comu-
nicación entre pares), ver que el sueldo no alcanza 
a cubrir los gastos o llegar a fin de mes muy justo 
(poca posibilidad incluso de ahorrar) y, en tercer 
lugar, observar que no hay proyección de creci-
miento laboral o económico en la empresa. 

Es por ello que las organizaciones deberían te-
ner instancias donde los colaboradores puedan 
expresar sus “dolores”, medir el clima laboral, 
evaluar estrategias de incentivos económicos (por 
ejemplo, por cumplimiento de metas), evaluar la 
posibilidad de implementar beneficios emocio-
nales, tales como celebrar el día del cumpleaños, 
días administrativos, home office, entre otros. En 
temas de cultura, ver qué se está haciendo mal y 
generar acciones para mejorar el clima.

Observar en la actualidad altos niveles de es-
trés laboral es un indicador que preocupa, sobre 
todo, porque la mayor parte del tiempo los co-
laboradores lo pasan en sus trabajos. Entonces 
estar en un lugar incómodo genera resultados 
negativos, tanto para la empresa como para los 
equipos de trabajo. 

No hay que olvidar que los colaboradores des-
motivados afectan negativamente la productividad 
de una empresa y hay costos indirectos como son 
una alta rotación de personal, perder tiempo en 
nuevas inducciones e invertir en trabajadores que 
en el corto plazo se irán a otro empleo, no siem-
pre buscando un mayor sueldo, sino que a veces 
un mejor clima laboral o más calidad de vida. 

Por todo esto, el síndrome de Burnout debe 
ser tomado en serio y tratado a tiempo por las 
compañías, como una verdadera alerta, para así 
proteger la salud de los trabajadores, su bienes-
tar y productividad. 

Pensiones en 
Chile: El mito del 
Mercedes Benz

Chile, líder en IA: 
el nuevo epicentro 
de la innovación

Burnout: una 
alerta para las 
organizaciones

DR. JUAN LUIS OYARzO GáLVEz, 
ACADéMICO, INGENIERO COMERCIAL

IGAL WEITzMAN,  
CEO & FUNDADOR WISE INNOVATION STUDIOS

FRANCISCO GONzáLEz PIzARRO,  
GERENTE GENERAL DE VERTICAL HUNTER

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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Proyecto para construir un túnel bajo 
el Estrecho de Magallanes será estudiado

Anunció el seremi de Obras Públicas, José Luis Hernández

La autoridad regional participó en el programa “Las Cosas por su Nombre”, donde entregó detalles de este atrevido  ●
proyecto, al igual que el Centro Antártico incluido en el Plan de Zonas Extremas del Gobierno Regional.

El mapa muestra la ubicación que tendría el túnel soñado y cuyos primeros 
estudios se realizarán en los próximos años. ¿Será realidad?

Centro Antártico, igual-
mente cont rover t ido, 
hablamos en el programa 
“Las Cosas por su Nombre”, 
este miércoles.

-O sea, yo estuve de 
vacaciones fuera de la re-
gión y se hablaba acerca 
de este túnel, 1.500 mi-
llones de dólares bajo el 
estrecho. 

“El túnel está incluido 
dentro del Plan de Zonas 
Extremas (Pedze), está in-
serto dentro de lo que son 
los proyectos relevantes para 
el Pedze, en su etapa de pre-
factibilidad, y también, así 
como lo comentabas recién, 
el interés que ha desperta-
do fuera de la región, pero 
también fuera de Chile ha 
sido importante. El día lu-
nes hubo una presentación 
por parte de una empresa 
noruega que construye tú-
neles bajo el mar”.

-Claro, Noruega es el lí-
der en esa materia. Tienen 
obras impresionantes...

“Sí, de hecho nos mos-
traron varios proyectos. 
Ellos tienen alrededor de 
22 túneles construidos bajo 
distintas zonas del mar en 
varias partes del mundo, y 
nos mostraron la experien-
cia de la ejecución de este 
tipo de trabajo, y ahí uno 
ya entiende que efectiva-
mente no estamos hablando 

de obras que son inalcan-
zables, ya se han hecho en 
todas partes. Ellos están eje-
cutando en este momento 
un túnel de aproximada-
mente 6 kilómetros en el 
sector de Noruega, entre 
un par de islas”.

-¿Y aquí cuántos ki-
lómetros separan las dos 
orillas del Estrecho en 
Primera Angostura? 

“Bueno, solamente el 
paso de Primera Angostura 
son aproximadamente 5 ki-
lómetros, pero uno siempre 
tiene que extenderse más al 
interior, en este caso ya sea 
de la isla y del continente, 
y estamos hablando de que 
aproximadamente debieran 
ser entre 10 a 12 kilómetros 
en total lo que se debiera 
construir de túnel. Pero, en 
ese sentido, viendo lo que 
se ha construido en otras 
partes del mundo, sí, efec-
tivamente, uno puede decir 
los valores involucrados son 
impresionantes, pero son 
obras de ingeniería facti-
bles de construir”.

-¿Y qué dejó esa con-
versación con la empresa 
noruega?

“A ellos lo que les lla-
mó mucho la atención es 
que, en el caso de Primera 
Angostura, ya existen 
mecánicas de suelo dispo-
nibles del sector de Primera 

La posibilidad de 
construir un túnel 
bajo el Estrecho de 
Magallanes fue una 

noticia que ocupó importantes 
titulares, no sólo a nivel na-
cional sino que internacional, 
este verano.

Ayer, sin embargo, el se-
remi de Obras Públicas, José 
Luis Hernández, confirmó 
que un estudio de prefactibi-
lidad de esta osada iniciativa 
está incluida en el presupuesto 
del Plan de Zonas Extremas 
2.0, un vasto conjunto de 
obras y estudios que se rea-
lizará durante los próximos 
diez años.

Es un primer paso.
Y ciertamente, el tema 

dio que hablar y de éste y 
otros proyectos como el 

El estudio de pre-
factibilidad para la 
construcción de un 
túnel bajo el estre-
cho de Magallanes 
está incluido en 
el Plan de Zonas 
Extremas”.

Angostura, que alguna 
vez las realizó ENAP para 
los estudios de tendido de 
ductos, los gasoductos, los 
oleoductos que vienen en esa 
zona. Ellos hicieron sonda-
jes hasta aproximadamente 
2.000 metros en ese sector. 
Por lo tanto, hay mecánicas 
de suelo disponibles que 
permiten definir, que ellos 
revisaron, y nos dicen que 
la roca que hay en ese sec-

tor es sumamente abordable 
para la construcción del tú-
nel en esa zona”.

-O sea, ya hay una lí-
nea de base bien definida, 
entonces, al menos en ese 
aspecto...

“Hay una línea de base 
que permite efectivamen-
te entender que si en algún 
momento esto prospera, hay 
antecedentes que permiten 

definir que sí, que es facti-
ble poder construir un túnel 
en esa zona. Obviamente, 
tenemos que aterrizarlo a la 
realidad nacional, a la reali-
dad regional, y para eso está 
incluido dentro del Plan de 
Zonas Extremas, para que 
una empresa consultora que 
se dedica a este tipo de pro-
yectos pueda ya abordar el 
estudio, en el marco de la 
ejecución del Pedze”.

https://katycas.cl/
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El seremi de Obras Públicas, José Luis Hernández, participó en el programa 
Las Cosas por su Nombre de Pingüino Multimedia.
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A los expertos 
noruegos les llamó 
la atención que ya 
había mecánicas 
de suelo realiza-
das por parte de 
ENAP, que hizo 
sondajes hasta 
dos mil metros de 
profundidad en 
este sector para 
la construcción de 
sus ductos”.

(En el caso del 
túnel) no estamos 
hablando de obras 
inalcanzables pues 
ya se han realiza-
do obras similares 
en otras partes del 
mundo”.

-¿Y han explorado al-
guna característica para 
esta obra, al menos en for-
ma prelimianr?

“Hay dos opciones que se 
están ejecutando en el tiempo 
y que ellos la han abordado, 
que son túneles construi-
dos bajo el lecho marino o 
también la construcción de 
grandes módulos de hormi-
gón, que se van depositando 
en el lecho marino y se van 
uniendo como una espe-
cie de rompecabezas lineal 
para poder llegar al otro lado. 
Entonces, esas son opciones 
que se tienen que evaluar 
para ver cuál puede ser acá 
la mejor forma de llegar a 
construirlo”.

Sin embargo, la exis-
tencia de estudios previos 
en la zona es algo que da 
esperanzas a la autoridad: 
“Ellos tienen, lo que les co-
mentaba, están los sondajes 

disponibles, están las bati-
metrías que se han hecho 
en ese sector, por lo tanto, 
experiencias o materiales 
para poder aumentar la ex-
periencia en la construcción 
en esta área, yo creo que las 
bases ya están. Y el poder 
incluirlo dentro del Plan de 
Zonas Extremas, yo creo 
que es sumamente relevante 
para poder iniciar a futuro 
también a visualizar esto, 
entendiendo que esta no es 
una obra que se va a ejecu-
tar en un corto plazo”. 

¿Diez años?
El Plan de Zonas Extremas 

va desde el 2025 al 2035 “y 
esta prefectibilidad está 
incluida casi al final del pro-
yecto. A lo mejor, uno va 
evaluando en el tiempo y 
a lo mejor uno podría ade-
lantarla para ir avanzando 
y teniendo todos lo antece-
dente a la mano para ver en 
qué periodo se podrían eje-
cutar. Va a depender mucho 
de los presupuestos disponi-
bles, pero la prefectibilidad 
va a estar, sí o sí, eso se lo 
aseguro”.

Centro Antártico
Durante la entrevista 

la autoridad regional, tam-
bién fue consultada por el 
proyecto Centro Antártico 
Internacional, aspecto donde 
destacó que tanto el Instituto 
Antartico de Chile como los 
demás organismos están tra-

bajando para entregar en 
junio un presupuesto reajus-
tado a los valores actuales, 
de modo tal de efectuar una 
licitación exitosa duran-
te el segundo semestre de 
este año.

En este sentido, también 
destacó el aporte, que ha sig-
nificado la incorporación del 
Ministerio de Ciencias al 
proyecto, como parte muy 
esencial al diseño del que 
es, probablemente, el aspec-
to más preocupante de este 
megaproyecto: su plan de 
gestión, que busca mante-
ner en forma sustentable un 
proyecto de semejante mag-
nitud y complejidad.

“El Centro Antártico 
Internacional va a hacer cien-
cia, y el Ministerio de Ciencias 
la verdad es que no había es-
tado inserto al inicio de todo 
este proceso. Hoy día ellos ya 
están trabajando también den-
tro de este proyecto y creemos 
que son una parte importan-
te de todo lo que va a ser a 
futuro el Centro Antártico 
Internacional”, particularmen-
te, explicó, por su capacidad 
para vincularse con los cien-
tíficos de todo el mundo que, 
en definitiva, darán vida al 
futuro centro.

¿Y el Río Las Minas?
Finalmente, el seremi de 

Obras Públicas también se 
refirió al proyecto ingresa-
do al Sistema de Evaluación 
Ambiental para el estudio de 
las defensas fluviales del Río 
Las Minas, con el objeto de 
evitar inundaciones como la 
ocurrida en 2012 y que tiene 
un valor de 26 mil millones 
de pesos.

Indicó que el estudio 
incluye el ingreso al SEA 
de obras que se llevaron 
a cabo, previamente, sin 
pasar por este sistema de 

evaluación ambiental, si-
tuación que llevó, incluso, 
a acciones en tribunales de 
justicia por vecinos que 
consideraban que se es-
taba eludiendo el sistema 
de evaluación ambiental, 
algo que la autoridad dijo 
nunca fue la intención del 
ministerio.

Estas y otras acciones ju-
diciales todavía vigentes tras 
el aluvión, mantuvieron sus-
pendidos los trabajos por más 
de dos años, situación que el 
MOP espera revertir en el se-
gundo semestre.
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Durante 2024, tres empresas socias de la Cámara 
Chilena de la Construcción (CChC) Magallanes ob-
tuvieron el prestigioso Sello PRO. Este distintivo 
busca mejorar la gestión empresarial en términos 
de sostenibilidad y fortalecer el compromiso de las 
empresas con sus trabajadores, la comunidad y el 
medio ambiente.

Durante las ceremonias de reconocimiento al fi-
nal de cada semestre, se oficializó la obtención del 
Sello PRO para empresas que buscaron de manera 
voluntaria mejorar sus estándares en los 7 pila-
res evaluados: Trabajadores, Seguridad y Salud 
Laboral, Comunidad, Medio Ambiente, Cadena de 
Valor, Productividad y Gobernanza, con el pilar de 
Innovación acompañando cada uno de ellos de ma-
nera transversal.

Las empresas socias de CChC Magallanes que 
recibieron el Sello PRO durante 2024 fueron:

Senercom Ltda. (primer semestre).
Concremag S.A. (segundo semestre).
Constructora y Comercializadora del Sur Ltda. 

(Codes) (segundo semestre).

Reconocen a tres empresas de la construcción 
Sello Pro 2024

Faro del Sur trabaja en 
cumplir indicaciones 

antes del 28 de febrero

Proyecto pionero en hidrógeno verde

La empresa había solicitado el año pasado extender  ●
el plazo para contestar las peticiones de los organismos 
técnicos.

Ante ello, HIF pidió ex-
tender hasta el 28 de febrero el 
plazo para contestar estas obser-
vciones, por tres motivos: 1.-La 
caracterización subsuperficial 
de los depósitos de los 16 ha-
llazgos arqueológicos requiere 
presentar y obtener autoriza-
ción del Consejo de Monumentos 
Nacionales para luego hacer los 
sondeos correspondientes.

2.- Lo solicitado sobre el mo-
nitoreo de calidad de aire en el 
área de influencia del proyecto 
para actualizar la línea de base de 
calidad del aire del área donde se 
localizará el proyecto, por un pe-
ríodo de al menos 6 meses.

3.-Actualización de evalua-
ción de componentes con sinergia 
con el Proyecto EIA Planta de 
Combustible Carbono Neutral 
Cabo Negro.

El 2 de mayo la petición fue 
acogida por la autoridad.

próxima entrega de la aden-
da. Este documento busca 
sumar nueva información 
al expediente de evaluación 
para que los servicios tengan 
más elementos para su deci-
sión. Vamos a complementar 
el estudio con nuevos datos 
técnicos que aborden las ob-
servaciones y permitan dar 
las certezas de que el proyec-
to cumple con las normativas 
y resguarda el entorno”.

Icsara
El 19 de marzo, el SEA pre-

sentó el Informe Consolidado 
de Solicitud de Aclaraciones, 
Rectificaciones y/o Ampliaciones 
al Estudio de Impacto Ambiental, 
más conocido como Icsara, el 
cual entregó una serie de exi-
gencias al proyecto formuladas 
por los organismos técnicos del 
Estado.

A fines de 2023, la em-
presa HIF ingresó a 
evaluación ambiental 
el proyecto parque 

eólico Faro del Sur, con una 
inversión prevista de 500 mi-
llones de dólares.

Elaborado en conjunto con 
ENEL, el proyecto consiste en 
la instalación de 64 aerogenera-
dores de última generación en el 
sector de Cabo Negro, al norte 
de Punta Arenas y tendrá una 
capacidad de 384 MW.

Desde entonces, la iniciativa 
está en calificación ambien-
tal, el cual podría avanzar a 
una nueva fase el próximo 28 
de febrero.

Ayer, la empresa declaró 
al respecto: “En HIF Global 
seguimos trabajando para la 
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AquaChile inauguró su “casa abierta”: la 
historia de la salmonicultura en Magallanes

En Puerto Natales

La marca global Aqua, presente en más de 60 países, se ha convertido en la embajadora del salmón chileno en el  ●
mundo. Más de 100 millones de personas la consumen mensualmente.

En el recinto se puede conocer en imágenes del 
cultivo de salmones.

Alejandro Cárdenas, Rafael Gonzales, Marcelo 
Azócar y José Cuyul.

Historias de vida de la Patagonia: arreo de ovejas 
en estancia.

Autoridades y equipo de AquaChile asistieron a la inauguración de la “Casa 
abierta”.

Ana Mayorga, alcaldesa de Natales; Brenda Vera; 
y Anahí Cárdenas, alcaldesa de Torres del Paine.
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En Puerto Natales 
se inauguró la 
“Casa abierta” de 
AquaChile, lugar de 

encuentro donde el principal 
objetivo es explorar la historia 
e impacto de la salmonicultura 
de Chile, especialmente en la 
Región de Magallanes.

En la oportunidad participa-
ron las alcaldesas de Natales y 
Torres del Paine, Ana Mayorga 
y Anahí Cárdenas; concejales; 
representantes de la Armada; 
y los anfitriones, directivos y 
equipo de AquaChile. Tras la 
bendición se realizó el corte 
de cinta, dándose por inaugu-
rado el recinto.

AquaChile es una empresa 
productora de salmones nacida 
en el sur de Chile y orgullo-
sa de sus raíces. Alimentando 
mensualmente, de forma rica 
y saludable, a más de 150 mi-
llones de personas en todo el 
mundo, con salmones que han 
sido cultivados y procesados 
en la Patagonia.
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El equipo anfitrión de AquaChile de Magallanes.

Desde ayer se puede disfrutar en Natales de este 
espacio:  “Casa abierta”.

Alejandro Cárdenas, Gabriela Navarro, Rafael Gonzales, Brenda Vera y 
José Cuyul.
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Se cumple la promesa: comenzaron 
los trabajos con la bacheadora

Municipalidad de Punta Arenas

Con más de 200 metros cuadrados intervenidos desde septiembre, la administración comunal prioriza las vías más  ●
dañadas a la espera de los proyectos presentados al Gobierno Regional para el cambio total del pavimento.

La bacheadora y trabajadores a toda marcha. Hasta el lugar llegó el alcalde 
Radonich.
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que multiplicó los daños 
en las calles de la ciudad. 
Muchos pequeños baches 
se convirtieron en grandes 
problemas. Calculamos cer-
ca de 400 hoyos en total, 
hemos intervenido cer-
ca del 70% de éstos y aún 
nos quedan varios por ta-
par. Estamos haciendo un 
esfuerzo importante, pero 
esto es una solución tem-
poral”, explicó el alcalde 
Claudio Radonich.

Cerca de $100 millones 
son los que el municipio ha 
destinado para estos trabajos 
de emergencia, realizados tan-
to con empresas contratadas 
como con recursos propios. 
Según señaló el jefe comu-
nal, la meta es cubrir el 100% 
de los baches críticos en las 
próximas semanas, siempre 
que las condiciones climáti-
cas sean favorables, porque 
no se puede hacer andar la 
máquina en condiciones 
adversas.

Sonia Vargas, directo-
ra de Gestión de Riesgo 
de Desastres del munici-
pio, explicó que aún restan 
aproximadamente 45 metros 
cuadrados por intervenir, 
especialmente en secto-
res céntricos y altamente 
transitados. “Estamos prio-
rizando vías como Colón, 
Waldo Seguel y Bories, que 
presentan daños significati-
vos. Sin embargo, en algunos 
puntos no es posible realizar 
bacheo, ya que el pavimento 
está completamente deterio-
rado y requiere un cambio 
total de carpeta”, detalló la 
funcionaria municipal.

No  e s  u n a  s o l uc i ó n 
definitiva 

En octubre se presentó 
un proyecto al Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu) para el reemplazo 
completo de pavimentos en 
áreas críticas, el cual actual-
mente está siendo evaluado 

En la intersección de 
las calles Lautaro 
Navarro y Angamos 
se comenzó el pro-

ceso de “tapar los hoyos” en 
el pavimento que se ha visto 
desgastado por diferentes 
motivos: clima, sal, tiempo 
y tránsito. 

Es por esto que la 
Municipalidad de Punta 
Arenas sigue avanzando en su 
plan de bacheo, con el objeti-
vo de mejorar la conectividad 
vial tras los estragos causados 
por un invierno especialmente 
duro en 2024. Hasta la fecha, 
se han reparado 206 metros 
cuadrados de pavimento en 
sectores mayormente transi-
tados y arterias principales, 
como Av.Salvador Allende, 
Zenteno, y 21 de Mayo.

“Este es un trabajo que 
comenzó hace varias se-
manas, tras un invierno 
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por el Gobierno Regional y 
se espera que para agosto 
de este año el proyecto vea 
luz verde. De esta forma, se 
renovarán sectores donde 
los daños estructurales ya 
no permiten intervenciones 
menores.

Finalmente, las autori-
dades hicieron un llamado 
a la comprensión de los 
vecinos, destacando que, 
pese a las constantes re-
paraciones, nuevos baches 
pueden surgir debido a la 
edad y el desgaste del pa-

vimento. De esta manera, 
el municipio continuará 
aprovechando el buen cli-
ma del verano para avanzar 
lo máximo posible y dejar 
las calles en mejores con-
diciones antes del próximo 
invierno.

Valentina Pérez
periodistas@elpinguino.com
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El largo camino que resta por recorrer en 
responsabilidad de tenencias de mascotas

Detalles del programa de la Seremi de Salud

Denisse Ormazábal, encargada del programa de Tenencia Responsable, destacó los desafíos que enfrenta Chile en el  ●
cuidado y control de las mascotas.

Si decide tener un compañero fiel como las mascotas, cuídelo como 
correponde.

ar
ch

iv
o

con un microchip, pero esto 
solo funciona si los dueños 
registran a sus mascotas en 
el sistema”, explicó.  

¿ Q u é  o c u r r e  a n t e 
mordeduras?

Un aspecto crítico del 
trabajo del programa es la ges-
tión de perros potencialmente 
peligrosos. Según Denisse 
Ormazábal, la ley identifi-
ca nueve de estas razas, pero 
en la práctica cualquier pe-
rro que ataque en reiteradas 
ocasiones puede ser catego-
rizado como tal.  

“Cuando una persona es 
mordida y asiste a un centro 
asistencial, nosotros recibi-
mos una notificación. Luego 
fiscalizamos al propietario 
del perro para solicitar docu-
mentos como el certificado 
de vacunación antirrábica y 
el registro del microchip”, 
detalló. En caso de incum-
plimientos, el dueño tiene 
un plazo de cinco días há-

biles para regularizar la 
situación.  

Sin embargo, los inciden-
tes graves, como lesiones que 
requieran atención médica 
significativa, son deriva-
dos al Juzgado de Policía 
Local, donde se determina 
si corresponde una sanción 
más severa”, agrega la mé-
dico veterinaria. 

Educación: la clave para 
prevenir problemas

Además de la fiscaliza-
ción, el programa de Tenencia 
Responsable se enfoca en 
la educación. Aquí destaca 
que, antes de adoptar una 
mascota, las personas deben 
considerar que es un com-
promiso a largo plazo, que 
implica gastos en alimenta-
ción, cuidados veterinarios, 
espacio y tiempo para paseos 
y convivencia.  

“Es fundamental que la 
ciudadanía comprenda la 
responsabilidad que con-

En el marco de la 
Ley 21.020, se es-
tablece que hay que 
proteger la salud y 

el bienestar animal median-
te la tenencia responsable. 
Denisse Ormazábal señala 
que, si bien existen estas 
leyes, estas no siempre se 
cumplen. “Uno de los ma-
yores problemas radica en la 
falta de recursos y personal 
para fiscalizar adecuada-
mente”, señala.

Esto significa un desafío 
en cuento a que las personas 
se informen de forma opor-
tuna e informada. 

La encargada del progra-
ma de Tenencia Responsable 
de la Seremi de Salud, se 
refiere a los factores que mu-
chas veces complejizan el 
sistema: “Muchas veces los 
perros que están en la calle 
podrían estar identificados 

lleva tener una mascota. 
Hemos desarrollado mate-
riales educativos para niños 
y adultos, y realizamos 
charlas tanto en escuelas 
urbanas como rurales, des-
de Porvenir hasta Puerto 
Williams”, añadió.  

En cuanto a los animales 
abandonados, la funcionaria 
explicó que los casos dentro de 
propiedades privadas corres-
ponden al Juzgado de Policía 
Local, mientras que los perros 
callejeros son responsabilidad 
de las municipalidades.  

Finalmente, Ormazábal 
hizo un llamado a la concien-
cia: “La tenencia responsable 
no solo es un tema de leyes, 
es sentido común y respeto 
por las personas, los ani-
males y la comunidad en 
general”.  

Valentina Pérez
periodistas@elpinguino.com
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Embajadores de la Unión Europea 
seducidos por el futuro de Magallanes

Fortaleciendo lazos internacionales

En una visita liderada por 16 representantes diplomáticos, la ciudad se consolida como un referente clave para iniciativas  ●
medioambientales, desarrollo turístico y cooperación internacional, con impacto en el progreso regional y global.

El punto de encuentro fue el Centro Cultural de 
Punta Arenas. 
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Relación h i s tór ica y 
oportunidades

El embajador de España, 
Rafael Garranzo, destacó 
la relevancia histórica de 
Magallanes en las relacio-
nes bilaterales con España: 
“Estas visitas ref lejan la 
intensidad de nuestra re-
lación. Magallanes es una 
región de oportunidades. 
Desde el hidrógeno ver-
de hasta el turismo y la 
ganadería, este territorio 
tiene un potencial inmen-
so. La información que 
hemos recibido será cla-
ve para promover alianzas 
entre nuestras empresas 
y autor idades”, señaló 
Garranzo.  

Vínculo croata con Punta 
Arenas

Por su parte, la emba-
jadora de Croacia, Mira 
Martinec, subrayó la co-
nexión histórica entre su 
país y Punta Arenas debido 
a la numerosa comunidad 
croata en la región: “Punta 
Arenas tiene un encanto es-
pecial. Este clima, el aire 
fresco y la claridad son 
únicos. Además, la región 
comparte con Croacia un 
gran interés por el turismo. 
Con más de 20 millones de 
visitantes anuales en mi 
país, veo un gran poten-
cial para que Magallanes 
también se consolide como 
destino turístico interna-
cional”, afirmó.  

Co m pr o m i s o  c o n  l a 
sostenibilidad 

La embajadora de la 
Unión Europea en Chile, 
Claudia Gintersdorfer, des-
tacó las iniciativas locales 

Punta Arenas reci-
bió este jueves a 
una comitiva de re-
presentantes de 16 

países de la Unión Europea, 
los que a primera hora de 
la mañana se dirigieron a 
la Gobernación Regional 
para reunirse con Jorge 
Flies, y luego trasladarse al 
Centro Cultural Muncipal 
de Punta Arenas. 

Se contó con la pre-
sencia de sus embajadores 
en un evento histórico, 
que refuerza el papel de 
la región como centro de 
sostenibilidad, turismo 
y vínculo cultural con el 
mundo. El alcalde Claudio 
Radonich lideró el en-
cuentro, destacando los 
avances de la ciudad en 
áreas como el hidróge-
no verde, la preservación 
ambiental y la promoción 
del turismo. 

“Una ciudad global y 
antártica” 

Durante su exposición, 
el alcalde Radonich pre-
sentó la visión de Punta 
Arenas como una ciu-
dad estratégica: “Nuestra 
ubicación como puerta 
de entrada a la Antártica 
nos posiciona como un te-
rritorio único. Queremos 
ser un referente en soste-
nibilidad y cultura, con el 
turismo como motor eco-
nómico. Esta visita es una 
oportunidad para forta-
lecer lazos con Europa 
en temas clave como el 
medio ambiente y el hi-
drógeno verde”. 

Los embajadores junto al alcalde Punta Arenas, a 
espaldas del Estrecho de Magallanes.
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en sostenibilidad y energía 
renovable: “Quedé impre-
sionada con las propuestas 
del alcalde para hacer de 
Punta Arenas una ciudad 
ecológica y sustentable. 
En la Unión Europea da-
mos gran importancia a 

la protección ambiental 
y el desarrollo del hidró-
geno verde. Magallanes 
tiene un enorme potencial 
en esta área, y ya estamos 
trabajando en proyectos 
concretos para la región”, 
explicó.

La visita culminó con un 
mensaje optimista sobre las 
relaciones internacionales y 
el desarrollo local. “El tu-
rismo representa el 10% del 
empleo en la ciudad, y con 
iniciativas como éstas, po-
demos potenciarlo aún más. 

Queremos ser una ciudad 
limpia, segura y atractiva 
para el mundo, pensando 
siempre en el futuro y en 
nuestra responsabilidad 
como puerta de entrada a 
la Antártica”, enfatizó el 
alcalde Radonich.  
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FÁBRICA DE LADRILLOS CERÁMICOS

la diferencia esta a la vista

¡YA ABRIMOS!
C  E  R  Á  M  I  C  A 

KON - AIKEN FONOS: 2213170  
+ 569 56573817

LADRILLO 
TITÁN

IVA INCLUIDO
$880

LADRILLO 
STANDARD

IVA INCLUIDO
$770

LADRILLO 
MACIZO

IVA INCLUIDO
$550

NEUMATICOS SAN JORGE
Necesita para Punta Arenas:

MECÁNICO AUTOMOTRIZ, CON 
EXPERIENCIA, ESPECIALISTA 

EN TREN DELANTERO.

Antecedentes indicando  pretensiones de 
sueldo y cargo al que postula a:

casamatriz@sanjorgeonline.com

Destacan inversión de U$S 700 millones 
para la ampliación de parque eólico

Desarrollo en Chubut

Chubut y su desarrollo están en la mirada de la Unión Europea y del mundo.

Autoridades ponen en valor el nuevo recinto de la empresa Aluar que se instalará en Puerto Madryn ampliando el  ●
existente, a partir de una inversión de 700 millones de dólares.

los molinos que serán instala-
dos en el predio.

Asimismo, durante el últi-
mo año la provincia ha captado 
el foco de representantes inter-
nacionales que actualmente 
evalúan a Chubut como una 
plaza ideal para inversiones en 
materia de energías renovables. 
En tal sentido, la promoción 
de energías limpias a par-
tir de incentivos fiscales y de 
una regulación amigable con 
las inversiones, constituyeron 
un esquema “que ha puesto a 
Chubut en la vidriera del mundo 
como no había ocurrido desde 
hace muchos años”, indicó el 
mandatario provincial, al ser 
consultado sobre el tema.

Parques eólicos
Al respecto, resulta nece-

sario resaltar que durante su 
recorrida por la plazoleta fis-
cal del muelle Almirante Storni, 
donde se encuentran tempo-
ralmente los componentes de 
los molinos que formarán par-
te de la extensión del Parque 
Eólico de la ciudad que enca-

ra la empresa Aluar, el titular 
del Ejecutivo chubutense puso 
en valor la megainversión que 
la empresa llevará adelante en 
la provincia para la ampliación 
del parque eólico de la locali-
dad, y destacó los avances del 
proyecto que fuera comprome-
tido por el presidente de Aluar, 
Javier Madanes Quintanilla, du-
rante una reunión que se llevó a 
cabo en la Casa Rosada en sep-
tiembre del año pasado, y de la 
cual también participó el jefe 
de Gabinete de Ministros de la 
Nación, Guillermo Francos.

“Estamos hablando de un 
parque eólico que producirá más 
de 580 megavatios, el equiva-
lente a lo que consume toda la 
provincia”, y de cara a dimen-
sionar la magnitud y potencia 
del emprendimiento, detalló 
que el parque “estará funcio-
nando para proveerle energía 
a Aluar, una de las empresas 
más importantes del país y cuyo 
consumo de energía equivale 
actualmente al de toda la ciu-
dad de Córdoba”, detalló el 
mandatario.

En el marco de las 
políticas públicas 
impulsadas por el 
Gobierno del Chubut, 

que conduce Ignacio “Nacho” 
Torres, la provincia apunta a 
posicionarse como la principal, 
a nivel nacional, en materia de 
energías renovables.

En tal sentido, uno de los 
principales proyectos que se de-
sarrolla en Chubut es la extensión 
del Parque Eólico de la empre-
sa Aluar en Puerto Madryn, 
iniciativa que demandará una 
inversión de 700 millones dó-
lares para la colocación de 
nuevos molinos, producien-
do a futuro el equivalente de 
la energía total consumida por 
la provincia. En este marco, el 
gobernador recorrió reciente-
mente la plazoleta fiscal donde 
se encuentran ubicados, tempo-
ralmente, los componentes de 

En el mismo sentido, 
consideró que “cuando hay 
previsibilidad, transparencia 
y un esquema de alivio fiscal 
como el que estamos llevando 
adelante en Chubut, las inver-
siones suceden, y este nuevo 
parque eólico, que demandará 
una inversión de 700 millones 

de dólares, es el primero de 
muchos más que vamos a estar 
viendo en la provincia”.

“Como provincia con puer-
tos de aguas profundas, un 
esquema fiscal que fomenta la 
competitividad y los mejores 
rindes del mundo, hoy Chubut 
ocupa una primera plana en la 

vidriera internacional y ello se 
debe a que todos los actores 
involucrados en las distintas 
industrias y sectores han enten-
dido que, con transparencia y 
un esfuerzo conjunto, es posi-
ble elevar a nuestra provincia a 
su máximo potencial”, señaló el 
titular del Ejecutivo.

/
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Diego Bravo
periodistas@elpinguino.com

HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

Medio Ambiente comenzó consulta pública 
de compromiso climático: así se participa

Se trata de una actualización del documento Contribución Determinada a Nivel Nacional (NDC, por sus siglas en inglés)

El proceso estará disponible hasta el 11 de abril próximo.  ●

La actualización de la NDC se hace cada cinco años.
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en 2022, y que contiene los 
compromisos que nuestro país 
asume hasta 2035, con el ob-
jetivo de contribuir a limitar 
la temperatura global no más 
allá de los 1.5°.

En el documento, que 
desde ahora recogerá las ob-
servaciones de la ciudadanía 
para luego consolidar su ver-
sión definitiva, se entregan los 
lineamientos y la ruta que se 
debe seguir en todos los sec-
tores y territorios de Chile 
con ese fin.

NDC
Algunas de las acciones 

concretas de la propuesta de 
NDC que impactarán en la 
vida cotidiana de las personas 
son el incremento de infra-
estructura urbana resiliente 
y adaptada a los fenómenos 
climáticos extremos; la im-
plementación de planes de 
gestión de riesgo y sistemas 
de alerta temprana; el fomen-
to a la electromovilidad y de 
sistemas de salud prepara-

dos para las olas de calor; y 
el reciclaje y valorización de 
residuos orgánicos con el ob-
jetivo de reducir la emisión de 
gases de efecto invernadero, 
particularmente la emisión 
de metano.

El lema de esta consulta 
pública es NDC: Todos por la 
acción climaìtica, que conside-
ra la participación ciudadana 
como clave en el proceso, para 
seguir fortaleciendo la polí-
tica climática 2025 con las 
opiniones de todos.

“El llamado es a sumarse 
y construir colectivamente un 
país que nos entregue mayor 
bienestar y calidad de vida, al 
mismo tiempo que cuidamos 
y ponemos a salvo al planeta 
y a las personas de los efectos 
del cambio climaìtico. El an-
teproyecto está disponible en 
la plataforma del Ministerio 
de Medio Ambiente con-
sultasciudadanas.mma.gob.
cl”, dijo el seremi de Medio 
Ambiente de Magallanes, 
Enrique Rebolledo Toro.

El compromiso de Chile 
con el cambio climá-
tico fue consignado, 
en su momento, en la 

Contribución Determinada a 
Nivel Nacional (NDC). En ese 
contexto fue que el Ministerio 
de Medio Ambiente invitó a 
la ciudadanía a participar de 
una consulta pública, a fin de 
definir la política climática 
nacional.

La consulta, disponible 
en la web de la cartera has-
ta el 11 de abril, tiene como 
objetivo que Chile establecer 
objetivos que puedan ser ac-
tualizados cada cinco años. 
Para Chile, esto es avanzar 
hacia la carbono neutrali-
dad y la resiliencia climática 
al 2050, que es lo que esta-
bleció el Acuerdo de París. 
La NDC es un instrumento 
que, además, está incorporada 
en la Ley Marco de Cambio 
Climático que fue aprobada 
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Más de 3 mil personas disfrutaron del 
recorrido de Amal por Punta Arenas

Teatro a Mil en Magallanes

Niños y adultos acompañaron a la marioneta de 3,5 metros de altura por  ●
Avenida Colón, entre las calles Armando Sanhueza y O’Higgins.

Calle Bories fue punto de encuentro, donde recibió 
un amable saludo de los niños.

La marioneta saludó al público que la acompañó por Avenida Colón. Un 
arcoiris puso el fondo tras la pequeña lluvia que cayó ayer.

Caminó en medio de los cipreses. Una postal que marca el hito de su visita 
por Chile en la zona más austral de nuestro país.

ci
j

ci
ja

co
m

ci
j

lana, con símbolos represen-
tativos magallánicos, como 
un pingüino, y calafates, en-
tre otros.

Desde la Seremi de las 
Culturas, se estima que más 
de tres mil personas acompa-
ñaron a Amal.

En el trayecto, hubo una 
recreación de los refugiados 
en Palestina por su conflicto 
bélico con Israel. A la altura 
de calle Magallanes, su paso 
fue acompañado de una re-
creación de Gabriela Mistral 
cuando recibió el Premio 
Nobel. Todas intervenciones 
artísticas que están alineadas 
con los valores que promue-
ve la marioneta como el amor 
y la paz.

Nicolás Eyzaguir re, 
coordinador artístico de la 
marioneta en Chile, destacó 
la participación de las orga-
nizaciones culturales locales 
que intervinieron: “Siempre 

Minutos antes que 
llegara al punto 
de encuentro con 
los vecinos de 

Punta Arenas, ya había una 
alta expectación por Avenida 
Colón, principal arteria por la 
cual la marioneta Amal recorrió 
la capital regional, marcando 
un hito al llegar a la zona más 
austral de Chile en el marco del 
Festival Teatro a Mil.

En su primera parada a 
la altura de calle Armando 
Sanhueza recibió como ob-
sequio un brazalete tejido a 

Ha visitado Amal en su 
estadía por Chile, en el 
contexto de este evento 
congregando a grandes y 
pequeños.

26comunas

INCLUYE TRASLADO DESDE PUNTA 
ARENAS, PISCO SOUR, CORDERO AL PALO, 
ENSALADAS, PAPAS, POSTRE, BEBESTIBLES, 
TOUR GUIADO, BAÑO Y ESQUILA, ARREO DE 
LANARES, PASEO EN CARRETA, ONCE 
MAGALLÁNICA Y MUCHO MÁS.

SALIDAS
ENERO 2025

SÁBADOS
11 - 18 - 25FULL DAYFULL DAY

PRECIO NORMAL

$75.000

PRECIO OFERTA
$59.000

+56 9 9455 1156 ventasparalelo53@busesfernandez.comRESERVAS Y
CONTACTOS WWW.ESTANCIAFITZROY.COM

Armando Sanhueza 737, Punta Arenas. estanciafitzroy

JEFE DE LOGISTICA Y ABASTECIMIENTO

Empresa de Distribución de alimentos, requiere 
Jefe de Logística y Abastecimiento.

Requisitos
- Formación profesional en el área de administración, logística o similar.
- Manejo de Excel nivel intermedio/avanzado y sistemas ERP.
- Experiencia en procesos de recepción y despacho de mercaderías.
- Experiencia y conocimiento en control de inventario y gestión de  
 stocks.
- Conocimientos en planificación logística.
- Experiencia mínima comprobada de 03 años.

Interesados enviar su curriculum, indicando pretensiones de renta y 
cargo al que postula al correo: selecciondelpersonalxii@gmail.com

voy tomando la convocatoria, 
según la reacción de las per-
sonas. Y mucha gente dijo que 
hace mucho tiempo no había 
tantas personas reunidas en 
un evento cultural”.

Por su parte, la seremi 
de las Culturas, Carolina 
Herrera, agregó que “Colón 
con Bories era un mar de gen-
te. No sé si había visto una 
convocatoria así, y estamos 
muy contentos y agradecidos 
de Teatro a Mil que hayan lle-
gado con Amal hasta Punta 
Arenas”:

El sábado, se despedirá 
de nuestro país en la comu-
na de Lampa.

Christian Jiménez
cjimenez@elpinguino.com

https://www.busesfernandez.com/
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OFERTA LABORAL
¡Únete a nuestro equipo!

Audio visualista
Remplazo a plazo fijo

Community Manager
A plazo fijo

Interesados enviar CV actualizado a 
contacto@agenciasonn.cl

SONN Agencia de Publicidad, necesita 
contratar a plazo fijo los siguientes cargos

Acusan poca transparencia 
en revisión de portafolios

Reclamo de profesores a nivel nacional

Señalan que el CPEIP, entidad a cargo de este proceso, no cumple con plazos  ●
establecidos en documento para evaluación docente.

Los profesores deben someter a evaluaciones 
como parte del sistema.

Múltiples dificul-
tades han tenido 
los profesores del 
país para efectuar 

el procedimiento de su eva-
luación docente. La caída del 
sistema cuando los profesionales 
deben entregar información, 
recursos de reconsideración 
que no son respondidos e in-
cumplimiento en las fechas, 
son algunas de complejidades 
que han debido enfrentar.

Según lo expuesto por la 
directiva nacional del Colegio 
de Profesores, los correctores 
profesionales que revisan los 
portafolios presentados por los 
docentes, trabajarían en pési-
mas condiciones.

La evaluación está basado 
en parámetros de experiencia, 
competencias y conocimiento. 
Cada docente debe presen-
tar un portafolio y, además, se 
someten a una Evaluación de 
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Conocimientos Específicos 
y Pedagógicos (ECEP). 
Este proceso está a cargo el 
Centro de Perfeccionamiento, 
E x p e r i m e n t a c i ó n  e 
Investigaciones Pedagógicas 
(CPEIP).

Situación en Magallanes
La presidenta regional del 

magisterio, Alicia Aguilante, 
comentó que en el proceso de 
revisión de portafolios existe 
“poca transparencia y riguro-
sidad en los resultados, tanto 
en el portafolio y prueba de co-
nocimientos. No cumplen con 
los plazos establecidos para dar 
respuestas a los colegas eva-
luados”. A su vez agregó que 
con estas prácticas “se sigue 
maltratando al profesor con 
su agobio”.

Para la dirigenta gremial 
esta situación debe cambiar 
por parte del Ministerio de 
Educación, pues el CPEIP 
ha cometido errores y nadie 
dice nada.

Solución a evaluación
Para solucionar esta situa-

ción, Aguilante enfatizó que 
profesores y Mineduc deben 
perfilar nuevo método de eva-
luación a los profesionales de 
la educación: “Debemos tra-
bajar unidos para una carrera 
docente que cumpla con los 
estándares de un profesor y 
avancemos por una educación 

de calidad para nuestros es-
tudiantes. No una evaluación 
que te quite horario u espacio 
en vez de estar atendiendo al 
estudiante. Actualmente la eva-
luación solo refleja números y 
no aprendizajes significativos. 
Es una evaluación castigadora, 
que no te indica si realmente un 
experto 1 o 2 es un buen profe-
sor en su aula”.

El Centro de Forma-
ción Técnica de Magallanes 
cuenta con su primera sala 
de lactancia y rincón infan-
til. Con esta iniciativa se 
busca promover la inclu-
sión de aquellas mujeres 
en proceso de amaman-
tamiento y, así, reducir 
la brecha de género en el 
acceso a oportunidades 
en el mundo académico 
y laboral.

“Nace de una necesidad 
que pudimos evidenciar a 
través de diálogos que desa-
rrollamos con los distintos 
estamentos del centro de 
formación técnica”, co-
mentó Odette Callahan, 
rectora (s) de la institución 
estudiantil.

Fernanda Olivares, 
quien integra el centro de 
entorno regional, señaló 
que el espacio “es súper 
cómodo y me va a ayu-
dar mucho para continuar 
manteniendo las relacio-
nes y actividades que hago 
habitualmente”.

El delegado presiden-
cial de Tierra del Fuego, 
José Campos Prieto, agre-
gó que con esto se busca 

seguir abriendo caminos 
para el desarrollo de las 
mujeres en los espacios 
públicos.

A la apertura asistieron 
representantes de la sala de 
lactancia del Hospital Dr. 
Marco Chamorro Iglesias 
y del Jardín Infantil “Pe-
pita de Oro”, el único en la 
provincia con el certificado 
de “Amigo de la Lactancia 
Materna” otorgado por el 
Ministerio de Salud.

Esta nueva sala de lac-
tancia estará disponible 
para todas aquellas muje-
res que requieran amantar 
a sus hijos, sean estudian-
tes, funcionarias e, incluso, 
quienes estén de paso por 
el CFT.

CFT Magallanes cuenta 
con sala de lactancia

Responde a las necesidades

Christian Jiménez
cjimenez@elpinguino.com
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VERANO TODO EL AÑO

EN TU CASA
CON

INSTALACIÓN
MANTENCIÓN

COTIZACIÓN GRATIS

Climatiza TU HOGAR
SERVICIO 100%
GARANTIZADO

CONTÁCTANOS:

+569 5939 1361
Av. España N°1062

PUNTA ARENAS
612 217 840

Miraflores N°583

PUERTO NATALES

Corresponde a fallas de
fabricación e instalación

https://soltecpatagonia.cl/
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CALENDARIO2025

COTIZA CON
NOSOTROS

+569 4469 8929
WHATSAPP

puqblicidadcontacto@gmail.com

No te quedes
SIN EL TUYO

Los clásicos de Supernova 
se escucharán en Dreams

Esta noche pasadas las 23 horas en el “Lucky 7”

El grupo nacional, ícono de los 90, repasará lo mejor de su discografía en la  ●
sala de juegos del casino. 

El dúo se reencontrará esta noche con el público 
magallánico.

En el marco de su tour 
“25 años”, la banda 
chilena Supernova 
llega a Punta Arenas. 

El show está contemplado para 
que inicie pasadas las 23:00 
horas de hoy en el Restobar 
“Lucky 7”.

Ahí, los fanáticos de la 
zona podrán corear temas inol-
vidables, tales como “Maldito 
Amor”, “Toda La Noche”,”Sin 
Ti Soy Un Fantasma”y “Tu y 
yo”, entre otros.

Constanza Lewin, inte-
grante de la banda musical, 
señaló que “será un show 
muy entretenido, como un 
gran karaoke con canciones 
que conocen”

Trayectoria
Quizás pocos lo saben, 

porque no hay mucha cos-
tumbre en nuestro país que 
cantantes o grupos nacio-
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nales sean nominados a los 
premios Grammy Latino. 
Pero existen. Entre los pri-
meros destaca Supernova, 
por su álbum “Retráctate” 
en la categoría Mejor Álbum 
Vocal Pop Dúo grupo, junto 
a “Amaral”, “Mamma Soul”, 
“Presuntos implicados” y “Sin 
Bandera”. 

Corría el año 2002 y ya se 
erigían como ídolos de la can-
ción hispanoparlante Carlos 
Vives y Juanes, entre otros. 
Tiempo en el que figuras de la 
talla de Miguel Bosé y Celia 
Cruz deslumbraban.

La primera conformación 
entre 1999 y 2001 fue integra-
da por Constanza Lewin, Elisa 
Montes y Consuelo ¨Chi-K¨ 
Edwards. En aquella época 
Supernova lanzó su primer 
álbum debut, homónimo, con 
sus sencillos “Maldito Amor”y 
“Tú y Yo”.

Luego que la líder del gru-
po Coni Lewin anunciara su 
retiro, los productores deci-

dieron renovar la agrupación 
y convocaron a través de la 
revista Miss 17 a las nuevas 
“Supernova”, compuestas por 
Claudia González, Constanza 
Luer y Sabina Odone. Con 
ellas grabaron el segundo 
álbum, “Retráctate”, con-

siguiendo la mencionada 
nominación a los Grammy 
Latino el 2002.

Después de nueve años, 
la banda volvió a los escena-
rios con el retorno de Lewin 
y Lüer, presentándose en dis-
tintos lugares de Chile.

Después de las 23 ho-
ras de mañana, el Casino 
Dreams de Punta Arenas 
se convertirá en el centro 
de las últimas tendencias 
en moda con el desfile 
“Pasarela Fashion show by 
Flores”, en su espacio del 
restobar “Lucky 7”.

Bikinis y t rajes de 
baño; pijamas, camisas de 
seda y lencería son sólo 
una parte de la propuesta 
que promete deslumbrar a 
todos los asistentes.

“Será un espectácu-
lo de primer nivel con 
las modelos más lindas 
de Chile. Disfrutaremos 
de la nueva colección 
de la marca de ropa in-
terior Flores y tendré la 

oportunidad de interpretar 
canciones que serán del 
gusto de todos los asisten-
tes al evento”, destacó la 
cantante Francisca Sfeir, 
quien estará a cargo de la 
animación.

Más shows en enero
Este evento forma par-

te de la cartelera artística 
de Casino Dreams para 
este verano.

En la última semana de 
enero se presentará el can-
tante Yoan Amor (jueves 
30); y el humor de Yerko 
Puchento (viernes 31). El 
inicio de febrero estará a 
cargo del romanticismo del 
cantante español Marcos 
Llunas (sábado 1).

Las últimas tendencias de 
moda mañana en Dreams

“Pasarela Fashion Show by Flores” 

Christian Jiménez
cjimenez@elpinguino.com
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EXCELENTE OFERTA
Se vende Modulo habitacional de 18 metros 

cuadrados o de 6x3 un solo ambiente

- Para departamento u oficina
- Instalación de luz
- Aislacion térmica con poliuretano

Además con cuenta con estructura metálica 
para ampliación de 18 metros cuadrados.

REALMENTE INTERESADOS LLAMAR: 
+ 569-54828356 / + 579-44295526.

Chile partió ganando al local Venezuela 
en su debut en el Sudamericano Sub-20

Se impuso con dos goles de Rossel

Ahora a dar vuelta la página, porque este sábado deben enfrentar a uno de los favoritos del  ●
certamen: Uruguay,

Chile derrotó ayer 2-1 a Venezuela en el Sudamericabo Sub-20-

dejó solo al jugador de la UC, 
quien remató y puso el segun-
do (40′).

Un descuento de oro consi-
guió Venezuela sobre el final, con 
un golazo de Andrade (45+4′), 
que permitió que toda la se-
gunda fracción, la Vinotinto se 
creciera.

Con una segunda fracción de 
varios episodios de sufrimiento 
y con un Sáez poniéndose como 
héroe, finalmente la Rojita pudo 
conseguir una victoria que lo 
pone en la cima del Grupo A del 
Sudamericano Sub-20.

Con este triunfo Chile cortó 
una mala racha que se remonta-

ba hasta 2013. El no poder ganar 
en su debut en sudamericanos. 
La última vez había sido ante 
Argentina, en Mendoza, con 
un solitario tanto de Nicolás 
Castillo.

¿Cuándo juega la 
Selección Chilena Sub-
20 ante Uruguay?

El siguiente compromiso de 
La Roja Sub-20 será el día sá-
bado 25 de enero en el Estadio 
Metropolitano de Lara. 

Allí, los dirigidos del Nico 
Córdova se medirán ante los 
charrúas a contar de las 18:00 
horas.

Difícil debut para la 
Selección Chilena 
Sub-20. Hace unos 
años, debutar contra 

Venezuela podría haber pare-
cido fácil, pero, además de la 
localía, la “Vinotinto” viene 
mostrando mejorías a nivel in-
ternacional y quería ratificarlo 
en el Sudamericano.

Pero, Chile estuvo a la altu-
ra. No solamente los jugadores, 
sino que también la preparación 
táctica. De hecho, los dos goles 
de la “Rojita” fueron desde la pe-
lota parada, lo que habla bien del 
cuerpo técnico.

Además, dos jugadores des-
tacaron por sobre el resto. Ignacio 
Sáez, portero del equipo de 
Córdova supo mantener la ven-
taja; por su parte, Juan Francisco 
Rossel anotó los dos tantos.

Un duelo que partió favora-
ble para la Selección Chilena. La 
cancha parecía inclinada hacia el 
arco venezolano y el meta Aspajo 
comenzaba a convertirse, tem-
pranamente, en figura.

Fue un tiro libre el que co-
menzó el camino hacia la gloria. 
Tras varias amagues en su cobro, 
el balón terminó muy sobre el arco 
llanero, con un Iván Román yen-
do al cabezazo. La pelota dio en 
un defensa venezolano y habilitó 
a Rossel, quien la empujó solita-
rio hacia el fondo (34′).

Nuevamente, Rossel puso el 
transitorio 2-0. En esta ocasión, 
nuevamente desde un balón de-
tenido, una disposición táctica 

El  S i nd ic a t o  d e 
Futbolistas Profesional 
(Sifup) llegó a un acuerdo 
con la ANFP este jueves y 
bajó el paro que tenía en 
vilo el arranque de la tem-
porada 2025. El organismo 
que preside Gamadiel 
García elaboró un petito-
rio con 11 puntos. Entre 
otras cosas, solicitaba un 
seguro para los jugadores 
que sufren lesiones gra-
ves, que los torneos de 
las tres categorías duren 
al menos once meses, su-
primir el límite de edad 
en la Segunda División 
y que en Primera A haya 
un máximo de cinco ex-
tranjeros en cancha. 

Pese a que se levantó el 
paro, los partidos de Copa 
Chile que estaban progra-
mados para el 24 y el 25 
de enero no se jugarán por 
problemas logísticos. Sin 
embargo, los duelos que 
estaban programados des-
de el día 26 en adelante sí 
se disputarán.

Sifup bajó el 
paro tras llegar 
a acuerdo con 
la ANFP

Fútbol chileno
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LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ

LA MEJOR MARCA DE 
NEUMÁTICOS DEL MUNDO

ENCUENTRAS LINEA FLOTA MAYOR Y MENOR

BRIDGESTONE FIRESTONE ESTÁ DE REGRESO EN 
MAGALLANES DE LA MANO DE MECHANIC SHOP

AUTOS Y SUV -
CAMIONETAS - 

JEEP -   
MOTOS  -

CAMIONES  -

ESPECIAL

Con buen número de participantes se vivió 
primera fecha del Tour MTB de Verano

El certamen ciclístico, que reunió a damas y varones, se llevó a cabo en el sector sur de Punta Arenas. ●

En la gráfica, los ganadores Pedro Chelech y Patricia Gonzalez, invitados a “Pasión Deportiva”.

El pasado domingo, 
en los terrenos de la 
familia Mallada (sector 
sur de la ciudad de 

Punta Arenas), se llevó a cabo 
la primera fecha del Tour MTB 
de Verano 2025. 

El certamen ciclístico -desa-
rrollado en damas y varones- fue 
organizado por el reconocido ci-
clista regional Pedro Chelech, en 
compañía de Fernando Mallada 
y Luis Vásquez.

La segunda fecha del mini 
campeonato, que consta de cua-
tro jornadas, está fijada para el 16 
de febrero. Los interesados pue-
den obtener mayor información 
al Instagram: campeonato_de_

verano_MTB. Celular +56 9 
6847 5254.

Invitados a “Pasión 
Deportiva”

El pasado lunes ambos ga-
nadores fueron invitados al 
programa “Pasion Deportiva”, 
donde Pedro Chelech, además or-
ganizador del evento, mostró su 
alegría por el número de partici-
pantes, destacando la motivacion 
de todos por hacer nuevos eventos. 
Por su parte, Patricia Gonzalez 
extendió la invitacion a las da-
mas para hacerse parte de las 
siguientes tres carreras.

Continúa en la página 32.
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https://api.whatsapp.com/send/?phone=56992277417&text&type=phone_number&app_absent=0


32  viernes 24 de enero de 2025, Punta Arenas Deportes

C o n t a c t o @ a r m e r i a e l p i o n e r o . c l

     Armando Sanhueza 333            +56 9 62390702

Visitanos!

RIFLES AIRE 
COMPRIMIDO

PRODUCTOS DE PRIMERA CALIDAD

GUATITAS

$2.290.-
EL KG.

CAPITÁN GUILLERMOS 046 
ESQUINA ZENTENO

PJE. PALI AIKE 0196 VILLA SELKNAM 
ESQUINA CAPITÁN GUILLERMOS

HORARIOS DE 
ATENCIÓN

LUNES A SÁBADO 
DE 09:30 A 20:00 HRS

DOMINGOS 
ABIERTO DE 09:30

 A 13:30 HRS

A continuación, detalla-
mos resultados de la primera 
fecha, que reunió a más de 65 
deportistas de todas las eda-
des, en damas y varones.

Varones Elite:
1-Pedro Chelech.
2-Pablo Chelech.
3-Pablo Gómez. 

Varones Master A:
1-Francisco Prado.
2-Nicolás Barría.
3-Derek Reiher.

Varones Master B:
1-Rodrigo Olavarría. 

2-Israel Andrade. 
3-Luis Fica.

Varones Master C:
1-Pedro Quilodrán.
2-Mauricio Yáñez. 
3-Luis Aqueveque. 

Varones Master D:
1-Roberto Hijerra. 
2-Julio Contreras. 

Varones Junior:
1-Heinks Herman. 
2-Ignacio Larrea.
3-Jorge Balboa.

Damas Elite:

1-Alejandra Mansilla.
2 - C o n s t a n z a 

Fernández. 
3-Fernanda Leiva. 

Damas Master A:
1-Natalia Canio. 
2-Carolina Caipillán. 
3-Caar Barría. 

Damas Master B:
1-Patricia González. 
2-Ingrid Díaz.

Categoría Formativa
-Alonso Bahamonde. 
-Matthew Landolt.
-Philippe Landolt.
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https://www.instagram.com/opticas_baker/
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SU FRUTERÍA AMIGA

¡NUEVAS OFERTAS
TE ESPERAN!

AV. ESPAÑA CON
CAP. GUILLERMO

VISÍTANOS

TODOS 
LOS DÍAS 
DE 09.30 A 
22.00 HRS

ARÁNDANOS

KG.
$3.990

PALTA HASS
Sobre 3 Kilos

$3.990
KG.

TOMATES

KG.
$1.690

NUEZ

KG.
$3.990

CEBOLLA

KG.
$1.000

PASAS 
RUBIAS

KG.
$3.990

CIRUELA
 DESHIDRATADA

KG.
$4.990

CEREZAS

KG.
$2.990
Sobre 3 Kilos

Colo Colo concreta el mercado de pases 
más millonario de sus 100 años de vida

Con la llegada de, hasta ahora, cinco refuerzos para la temporada 2025, el “Cacique” rompió el circuito nacional y  ●
aumentó exponencialmente su valor de mercado.

N adie desconoce 
que este 2025 
es muy especial 
para Colo Colo, 

pues se conmemoran 100 
años desde su fundación. 
Por ello, están dispuestos 
a hacer la mayor inver-
sión de la historia en el 
mercado de pases para 
estar a la altura de tal 
instancia.

Hasta el momento, cin-
co son los fichajes que 
realizó Blanco y Negro, 
particularmente su presi-
dente Aníbal Mosa, para 
armar un plantel compe-
titivo a su técnico Jorge 
Almirón, con miras al 
Campeonato Nacional, 
Copa Chile y su máxi-
ma obsesión, la Copa 
Libertadores.

Con el propósito de 
celebrar como corres-
ponde su Centenar io, 
en Colo Colo decidie-
ron “abrir su billetera” y 
realizar millonarias con-
trataciones que hacen 

multiplicar su valor de 
mercado con un promedio 
impensado para el fútbol 
chileno: US$2.269.000 dó-
lares por cada fichaje en 
promedio.

El millonario merca-
do de pases que firma 
Colo Colo

Ahora, hay particulari-
dades que mencionar. De 
los cinco refuerzos que 
tiene el Cacique, uno de 
ellos aterriza como agen-
te libre, como el volante 
Tomás Alarcón, y otro 
viene en calidad de présta-
mo sin opción de compra 
por todo el 2025, como 
Sebastián Vegas.

Donde sí invirtió mu-
cho dinero Colo Colo fue 
en los tres fichajes res-
tantes. Por el argentino 
Claudio Aquino paga-
ron por su f icha US$2 
millones de dólares, mis-
ma cantidad por la que 
compraron al uruguayo 
Salomón Rodríguez a 

Godoy Cruz (Argentina) 
y Rentistas (Uruguay).

Por el último futbo-
lista que pusieron dinero 
para firmar fue al medio-
campista nacional Víctor 
Felipe Méndez, donde can-
celaron al CSKA Moscú 
cerca de US$1.2 millones 
por el 50 por ciento de su 
pase. Así las cosas, los al-
bos gastaron más de US$5 
millones de dólares en el 
actual mercado de pases. 
Y van por más.

¿Cuál es el nuevo valor de 
mercado del Cacique?

Gracias a sus nuevos 
refuerzos, y según deta-
lla el sitio especializado 
Transfermarkt, el plan-
tel de Colo Colo 2025 
tiene un precio actual 
de US$31.23 millones 
de dólares, donde sus ju-
gadores más caros son 
Vegas, Méndez y Brayan 
Cortés, todos con un va-
lor de US$3 millones 
cada uno.
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Argollas de 
Matrimonio

Consultas al teléfono Whatsapp        +56995491890
Av. Colón 643 - Local 30 Galería Caracol Austral

@joyeriacarlosjoya
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Por fallida compra de casa de su abuelo Salvador Allende

Partido Republicano anuncia acusación 
constitucional contra Maya Fernández 

Tras la frustrada operación, la oposición busca destituir a la ministra de Defensa, y también a la senadora Isabel Allende.  ●

“La violación y la afectación a la Constitución es muy clara” es el argumento 
republicano para la acusación contra Maya Fernández.

CONOZCA LA ORDENANZA MUNICIPAL
ARTÍCULO 1:
 “La presente Ordenanza se aplicará respecto de los Bienes Nacionales de uso público y 
todas aquellas calles y pasajes particulares entregadas al uso público”

ARTÍCULO 31:
 “Las infracciones a la presente Ordenanza, serán sancionadas con multas que irán desde 
¼ de Unidad Tributaria Mensual hasta 10 Unidades Tributarias Mensuales, correspondiendo 
su conocimiento al Juez de Policía Local, previa denuncia de particulares afectados, de 
carabineros o Inspectores Municipales, sin perjuicio de las sanciones establecidas en el 
Código Sanitario.”

WHATSAPP DENUNCIA

+56996693822

el diputado Sánchez anun-
ció una AC.

“Hemos tomado, en línea 
con lo que habíamos seña-
lado hace algunos días con 
la Bancada Republicana, la 
decisión de avanzar con la 
redacción de la acusación 
constitucional y presentarla 
para que sea la Cámara de 
Diputados, posteriormente 
el Senado, quienes resuel-
van la eventual destitución 
de la ministra”, comenzó 
diciendo.

Al ser consultado por si 
debería -o no- el presiden-
te Gabriel Boric pedir su 
renuncia, Sánchez respon-
dió “creo que el Presidente 
de la República debiese en-
tender que no tiene por qué 
sufrir otro traspié más, otro 
papelón más en su tan ali-
caída gestión. Hasta este 
momento, y debiese él mis-
mo tomar la decisión de 
pedirle a la ministra que 
salga del cargo”.

“Porque si no, va a ser 
el Congreso el que lo de-
cida. Nosotros ya hemos 
conversado con represen-
tantes de otras bancadas, 
gente que acusaciones 
constitucionales en el pa-
sado decidieron votarlas 
en contra, en este caso es-
tán dispuestos a votarla a 
favor, porque entienden 
que la violación y la afec-
tación a la Constitución es 
muy clara, muy evidente, 
muy contundente, tanto 
en el caso de la senado-
ra como de la ministra”, 
complementó.

Agregó que “esta es 
una acusación constitu-
cional que va a prosperar, 
yo creo que el Presidente 
de la República lo sabe. 
Entonces él debiese pedir-
le a la ministra Fernández 
que salga del cargo para 
evitarle otro traspié más, 
otro papelón más a su ya 
alicaída gestión”.

El jefe de banca-
da del Partido 
Republicano, 
diputado Luis 

Sánchez, confirmó que 
presentarán una acusa-
ción constitucional contra 
la ministra de Defensa, 
Maya Fernández. Esto, 
en el marco de la fallida 
compra de la casa del 
exPresidente Salvador 
Allende.

Recordemos que este 
jueves, la secretaria de 
Estado compareció vía 
Zoom a la citación de la 
Fiscalía, para declarar 
en calidad de imputada. 
En la instancia, hizo uso 
de su derecho a guardar 
silencio.

Haciendo referencia a 
la decisión del Tribunal 
Constitucional, de acoger 
a trámite el requerimiento 
para el cese del cargo de 
la senadora Isabel Allende 
(PS) por el mismo caso, 
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ADMISIÓN 2025

 COLEGIO NOBELIUS:
 Av. Arturo Merino Benitez 777-783, Punta Arenas
 612 231196
 secretaria@nobelius.cl
Consultas Directora: +569 83548943
Consultas Secretaría: +569 83549559

FINANZAS:
  Lautaro Navarro 1066, 
 Oficina 405, Punta Arenas
 612 227034
 +569 83550123
 finanzas@nobelius.cl

ADMISIÓN:
  612 227034
 +569 83550123
 admision@nobelius.cl 

COLEGIO NOBELIUS 
“LEALTAD, NOBLEZA, SABIDURÍA”

ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL PARTICULAR PAGADO
35 años al servicio de la educación en Punta Arenas

Consultas por vacantes al correo:
admision@nobelius.cl

- Formación integral

- Gimnasio propio en el mismo 

establecimiento

- Grato ambiente

- Preparación para la PAES

- Centro de Aprendizaje

- Programa propios de inglés 

con énfasis en lo conversacional 

(preparación para exámenes 

internacionales)

VARIEDAD DE 
ACTIVIDADES:

- Deportivas

- Artísticas

- Musicales

- Debate

- KIOSKO MESÓN SALUDABLE

INGRESE 
AQUÍ

FORMA PARTE DE 
LA COMUNIDAD 

NOBELIANA

https://www.facebook.com/people/Colegio-Nobelius-Oficial/100064201205133/
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Reformalizan a Jadue por fraude al fisco
La parte querellante afirma que de ser condenado cumplirá una pena de cárcel efectiva

De esta manera, el exalcalde de Recoleta jefe ahora es investigado por diez cargos de fraude al fisco, además de los  ●
delitos de estafa, cohecho y delito concursal.

El exjefe comunal se mantendrá con arresto domiciliario total.

E l exalcalde de 
Recoleta Daniel 
Jadue fue refor-
malizado este 

jueves en el marco de 
la investigación que lo 
vincula al caso de las 
“Farmacias Populares”.

En la audiencia, que 
se desarrolló en el Tercer 
Juzgado de Garantía de 
Santiago, se precisó la ca-
lificación jurídica de las 
imputaciones con algu-
nos nuevos antecedentes: 
los siete cargos, que antes 
eran de administración 
desleal, se modificaron 
a fraude al fisco.

“Hubo una precisión 
de determinada circuns-
tancia en relación con 
la formalización que se 
hizo ya hace algunos me-
ses, y lo que se hizo fue 
también un cambio en la 
calificación jurídica de 
administración desleal, 
que pasa a fraude al fis-
co. En ese contexto, la 

administración desleal 
desaparece y nos que-
damos solamente con 
un fraude al fisco reite-
rado”, detalló el fiscal 
Marcelo Cabrera.

En esta línea, explicó 
que “no ha habido ningu-
na necesidad de cambios 
en la cautelar”, dado 
que “los antecedentes 
son fundamentalmente 
los mismos (...) hemos 
ido en varias oportu-
nidades a la corte y se 
ha confirmado o se ha 
revocado (las medidas 
cautelares)”.

Además de Jadue, la 
persecutora de la Fiscalía 
Metropolitana Centro 
Norte, Giovanna Herrera, 
presentó nuevos antece-
dentes contra otros siete 
imputados: José Muñoz, 
María Constanza Matus, 
Eduardo Sendra, Raúl 
Moraga, Patricio Zavala, 
María Eugenia Chadwick 
y Álvaro Castro.

La semana pasada, 
la Corte de Apelaciones 
de Santiago ratificó el 
arresto domiciliario total 
de Jadue, que ayer llegó 
hasta el Tercer Juzgado 
de Garantía de Santiago 
sin hacer declaraciones y 
acompañado de su pareja 
Anjuli Tostes y algunos 
partidarios.

Tras la audiencia, el 
exalcalde de Recoleta 
quedó formalizado por 
diez cargos de fraude al 
fisco, además de los de-
litos de estafa, cohecho 
y delito concursal.

Esta situación judicial 
causa distintas mira-
das, dado que mientras 
la defensa de Jadue es-
tima que el cambio les 
favorece por tener un es-
tándar probatorio más 
alto, en la parte quere-
llante afirman que de 
ser condenado cumpli-
ría una pena de cárcel 
efectiva.
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MAGALLANES 
SERENA LTDA

VENTA Y 
ARRIENDO 

DE CONTENEDORES 
40 HC Y 20 PIES Y CARCASAS REEFER DE 40 HC 

OFICINAS BODEGAS Y HABITACIONALES

ARRIENDO 
DE SITIOS

 DE 6.000 Y 5.000 MT2 APROX

GRAN VARIEDAD
NUEVOS Y USADOS EN EXCELENTES 

CONDICIONES

+569 95481222/ +569 51837622
+569 98642424

CONTACTOS
VISITANOS EN RUTA 9 NORTE 

KM 11750 PUNTA ARENAS

DIRECCIÓN



40  viernes 24 de enero de 2025, Punta Arenas Nacional

En el transcurso de la próxima semana

Presidente Boric convocará a la Cámara 
para tramitar la reforma de pensiones

José Antonio Kast reaccionó señalando que “los tiempos políticos de Boric no son los de Chile”. ●

La decisión tiene que ver con la negativa del Partido Republicano, para dar 
la unanimidad en el Congreso.

Kast, lanzó duras críticas 
contra el Presidente Gabriel 
Boric luego de que se anun-
ciara que la convocatoria.

“El presidente Boric quie-
re imponer su agenda política, 
ignorando los tiempos que el 
país necesita para reflexio-
nar y debatir una reforma 
de esta magnitud”, señaló 
Kast durante su entrevis-
ta en Noticias Express, de 
CNN Chile.

“Los tiempos políticos 
de Boric no son los tiempos 
de Chile“, agregó, aludiendo 
a lo que considera una falta 
de seriedad en la tramitación 
del proyecto.

Kast apuntó al contenido 
y la forma en que se ha mane-
jado la reforma previsional, 
calificándola como “mala e 
improvisada”. Según expli-
có, la iniciativa introduce un 
ente público para administrar 
los fondos de pensiones, algo 
que, a su juicio, amenaza la 
propiedad individual de los 
ahorros.

SE ARRIENDA 
INMUEBLE PARA OFICINA EN PLENO 

CENTRO DE PUNTA ARENAS

AVENIDA COLÓN 466 (400 M2 CONSTRUIDOS)
CON BODEGA Y ESTACIONAMIENTOS PRIVADOS

Interesados contactar al mail vms@puntaarenas.com

INFO

“De todas maneras, las 
coordinaciones específicas 
las estamos realizando a tra-
vés del diálogo con la mesa 
de la Cámara de Diputados, 
y también con la mesa del 
Senado, para tener certeza de 
cuándo se va a despachar el 
proyecto por el Senado”, ex-
plicó Elizalde.

Reiterando que “(…) 
conforme a la disposición 
constitucional que se esta-
bleció en la reforma del 2005, 
el Presidente puede solici-
tar que cualquiera de las dos 
cámaras sesione y la sesión 
debe realizarse a la brevedad 
posible”.

“Como en febrero es un 
mes en que no sesiona el 
Congreso Nacional, por tanto, 
de toda lógica que enviado al 
oficio por el Presidente de la 
República, la sesión se realice 
la próxima semana”, reiteró.

Reacción de Kast
En tanto, el líder del Partido 

Republicano, José Antonio 

El ministro de la 
Segpres, Álvaro 
Elizalde, confirmó 
que -en el uso de 

sus facultades- el Presidente 
Gabriel Boric convocará a 
la Cámara de Diputadas y 
Diputados para legislar la re-
forma de pensiones durante 
la próxima semana.

Esto se da como respues-
ta a la negativa por parte del 
Partido Republicano, para dar 
la unanimidad en el Congreso. 
Esto, previo al receso legis-
lativo que está programado 
para febrero.

Mencionando lo ante-
rior, desde La Moneda, el 
secretario de Estado confir-
mó que “por eso el Gobierno 
ha resuelto, el Presidente de 
la República, hacer uso de la 
facultad de que le confiere la 
Constitución para solicitar 
que sesione una Cámara en 
particular, en este caso de la 
Cámara de Diputados, para 
el despacho del proyecto en 
el mes de enero”.

https://www.google.com/url?q=https://elpinguino.com/assets/pdf/arriendocolon.pdf&source=gmail&ust=1724968153766000&usg=AOvVaw1k_V5qZAFRAqWm6Thj6f17
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Mejicana 702 (Esquina Bories) Punta Arenas
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Fitch mantiene calificación 
crediticia de Chile 

Advierte que vetas que ventanas de reformas se están cerrando

La agencia clasificadora de riesgo, además, cree que la economía del país se  ●
expandirá 2,1% en 2025.

La entidad señaló que estima que el déficit fiscal del gobierno central (GC) 
será del 3,1% del PIB en 2024, por encima del 2,4% de 2023.

La agencia clasifi-
cadora de riesgo, 
Fitch Ratings, in-
formó este jueves 

que mantuvo la nota de A- de 
Chile, además de señalar 
que la perspectiva de cali-
ficación es “estable”. “Las 
calificaciones de Chile están 
respaldadas por un balance 
soberano relativamente sóli-
do, con una deuda pública/
PIB inferior a la de sus pares”, 
explicó la clasificadora en su 
informe.

Asimismo, señaló que las 
calificaciones también refle-
jan sólidos indicadores de 
gobernabilidad y un historial 
de políticas macroeconó-
micas creíbles centradas en 
un régimen de metas de in-
flación y un tipo de cambio 
flexible. “Estos puntos fuer-
tes se ven contrarrestados por 
una renta per cápita que, se-
gún las previsiones de Fitch, 
seguirá siendo baja en com-
paración con sus homólogos, 
una elevada dependencia 
de las materias primas y 

unos débiles indicadores de 
apalancamiento externo y li-
quidez”, acotó. 

La entidad además re-
saltó que la proximidad de 
las elecciones en noviem-
bre de 2025 sugiere que la 
ventana para las reformas 
se está cerrando. Destacó 
que en septiembre de 2024, 

el Congreso aprobó medi-
das contra la evasión fiscal 
con las que el Gobierno es-
pera recaudar un 1,5% del 
PIB, que es el componente 
más importante de su “pac-
to fiscal”, cuyo objetivo es 
obtener un 2,7% del PIB en 
nuevos ingresos anuales. “En 
opinión de Fitch, es poco 

probable que estas medidas 
logren plenamente los bene-
ficios esperados en materia 
de ingresos”, expuso. “Los 
costos fiscales de la refor-
ma propuesta son inciertos, 
aunque debería contribuir a 
profundizar los mercados de 
capitales locales con el tiem-
po”, añadió. 

El Consejo del Gobierno 
Regional de Santiago, presidi-
do por Claudio Orrego (Ind.), 
se manifestó en contra de la 
reducción presupuestaria; tal 
como como lo han hecho otros 
organismos como el Poder 
Judicial, el Ministerio Público 
y las policías. 

A través de una decla-
ración pública, el Consejo 
advirtió que el recorte “aten-
ta en contra de la autonomía 
de los Gobiernos Regionales 
y representa un retroceso en 
la política de descentraliza-
ción, afectando directamente 
las inversiones comunales y 
regionales que realiza nues-
tra institución”.

Agregan que “este tipo 
de decisiones constituyen un 
desincentivo para las institu-
ciones que hacen su trabajo, 
ejecutan sus presupuestos y 
cumplen con el mandato que 
le ha dado la ciudadanía a los 
Gobernadores y consejeros 
regionales electos, a saber: me-
jorar la calidad de la vida de 
las regiones. Al mismo tiem-
po, con esta rebaja pareja para 
todas las instituciones, se casti-
ga la buena gestión de aquellas 
que han ejecutado bien su tra-
bajo”, agregaron.

El reconocido empre-
sario y expresidente de 
la Confederación de la 
Producción y del Comercio 
(CPC), Ricardo Ariztía, 
falleció en la mañana de 
jueves a los 80 años pro-
ducto de un cáncer. Ariztía 
lideró al gran empresaria-
do chileno entre los años 
2000 y 2002. También 
ejerció como presidente 
de la Sociedad Nacional 
de Agricultura en los 
periodos 1997-2000 y 
2018-2021.

El ingeniero agró-
nomo de la Universidad 
Católica también fue di-
rector de Indap durante la 
primera administración de 
Sebastián Piñera. Ariztía 
dedicó su vida al mundo 
agrícola y a la promoción 
de la actividad empresa-
rial. Asimismo, en su rol 
de político, actuó como 
alcalde de Alhué entre 
1970 y 1973. Recordada 
es su intervención duran-
te el Encuentro Nacional 
de la Empresa (Enade) en 
2001, cuando, como presi-
dente de la CPC, y frente 
a más de 1.500 empresa-
rios, emplazó al entonces 
Mandatario Ricardo Lagos: 
“Presidente, déjenos traba-
jar tranquilos”, expresó. 

El GORE 
de Santiago 
critica recorte 
presupuestario

Murió el 
empresario y 
líder de la CPC 
Ricardo Ariztía

Descentralización A los 80 años

@local3435zonafranca

Teléfonos: 612 216137 +569 4490 2373Direcciones:  Local 4A Avda. Principal y Módulos 34-35 Zona Franca.
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Juez suspende la orden de limitar la 
ciudadanía por nacimiento en EE.UU.

Por ser “descaradamente inconstitucional”

Se trata del primer revés a las duras políticas migratorias de Donald Trump, quien aseguró que apelará a la negativa. ●

Donald Trump firmó muchas polémicas órdenes 
ejecutivas nada más llegar a la Casa Blanca. 

Un juez federal dijo 
este jueves que el de-
creto del Presidente 
Donald Trump que 

pone fin a la ciudadanía por 
derecho de nacimiento era “des-
caradamente inconstitucional” 
y que estaba emitiendo una 
orden de restricción temporal 
para bloquearla.

-Venta e instalación de  
parabrisas
-Cotiza tu parabrisa
-Consulta por tu modelo
-Garantías de instalación

PARABRISAS

www.solovidrios.cl Mejicana N°762, Punta Arenas
612 224835 +569 40211638 Solovidriosparabrisas@gmail.comSOLOVIDRIOS

@SOLOVIDRIOS.MAG

DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE

El juez John Coughenour, 
designado por Ronald Reagan 
y que tiene su sede en Seattle, 
concedió la solicitud del fiscal 
estatal de Washington, Nick 
Brown, y otros tres estados li-
derados por demócratas para la 
orden de emergencia que de-
tiene la implementación de la 
política durante los próximos 

14 días mientras hay más re-
uniones informativas en el 
desafío legal.

“He estado en el tribunal 
durante más de cuatro décadas. 
No recuerdo otro caso en el que 
la pregunta planteada fuera tan 
clara”, dijo Coughenour.

“¿Dónde estaban los abo-
gados?” cuando se tomó la 

decisión de firmar el decre-
to, preguntó el juez. Dijo que 
le “confundía” que un miem-
bro del Colegio de Abogados 
afirmara que la orden era 
constitucional.

Trump apelará
Por su parte, Trump 

dijo a los reporteros en 

la Oficina Oval que su 
Gobierno apelará al blo-
queo del juez.

“No, obviamente ape-
laremos,” dijo Trump. “Lo 
pusieron ante un cierto juez 
en Seattle, supongo, ¿ver-
dad? Y no hay sorpresas 
con ese juez”.

Priscilla Alvarez de 
CNN informó a principios 
de esta semana que se anti-
cipaba que la política -que 
Trump ha mencionado 
desde su primer mandato- 
sería objeto de un litigio 
intensivo.

Los estados liderados 
por los demócratas buscan 
una orden de restricción 
temporal, ya que argumen-
tan que el decreto de Trump 
es una flagrante violación 
de la Enmienda 14 de la 
Constitución, que garan-
tiza la ciudadanía a todos 
los niños nacidos en suelo 

estadounidense “y sujetos 
a su jurisdicción”.

Lane Polozola, abogado 
del estado de Washington, 
dijo al juez que “los naci-
mientos no se pueden pausar” 
mientras el tribunal conside-
ra el caso.

“Hoy en día, aquí y en 
los estados demandantes y 
en todo el país, nacen bebés 
con una nube sobre su ciuda-
danía”, dijo Polozola.

Los niños a los que se les 
niega la ciudadanía según 
la orden de Trump enfren-
tarán “impactos negativos 
sustanciales a largo plazo”, 
agregó.

Polozola también argu-
mentó que la administración 
de Trump no solo ignoró esos 
daños en los documentos que 
ha presentado hasta ahora en 
la disputa, sino que ese daño 
“parece ser el propósito” del 
decreto.

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.instagram.com/cer_ventanas/
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SAPU CESFAM: 18 DE SEPTIEMBRE
Mateo Toro y Zambrano N° 1893

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: DR. MATEO BENCUR
Capitán Guillermo N° 0781

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: JUAN DAMIANOVIC (SAR)
José Ignacio Zenteno N° 2850, Barrio Sur

DE LUNES A VIERNES : 
Atención continuada las 24 hrs.

SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS: 
Atención continuada las 24 hrs.

SAPU CESFAM: CARLOS IBAÑEZ
Eduardo Frei N° 1102

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

ATENCION URGENCIA DENTAL EN EL 
CENTRO COMUNAL NORTE
 Vicente Pérez Barría #0762

DE LUNES A VIERNES :18:00 a 22:00 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 14:00 hrs.

Atención PrimAriA de UrgenciA SAPU - SAr

UrgenciA dentAL

PUertO nAtALeS
 SAPU CESFAM: DR. JUAN LOZIC

DE LUNES A VIERNES :17:30 A 00:30 HORAS
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :9:30 A 19:30 HORAS
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31 automóviles

VENdO NissAN TERRANO, AñO  

2 0 10 ,  4 x 4 ,  l i b e r a d a .  C e l . 

+56983521592. (21-30)

VENdO AUTO miNi cOOPER, 2004,  

precio a convenir. Tratar 976003575. 

(21-24)

liFÁN X50 1.5 AñO 2016 57.000  

km. al día, muy buen estado, 

e c onómi c o ,  y  ún i c o  dueño 

$5.300.000. Martínez Aldunate 

1790 994216408. (24-29)

33 Camiones

VENdO cAmióN mERcEdEs  

Benz,año 1990, con grúa Pathfinder, 

modelo P1450 y camada de 5 mt. 

con barandas $12.000.000. Contacto 

+56993747772. (22-25)

60 arriendos Ofrecidas

PiEzAs AmOBlAdAs, diARiO,  

mensual. Cocina, lavadora, cable 

internet, personas trabajo estable. 

922174240. (10-25)

sE ARRiENdA dEPARTAmENTO  

dos dormitorios grande y dos 

pequeños en Prov idencia , a 

metros Parque Bustamante, sin 

estacionamiento, sin terraza, sin 

bodega, valor $720.000 más gastos 

comunes, aprox $105.000. Cel. 

993707188. (18-24)

ARRiENdO cAsA iNdEPENdiENTE,  

Pobl. Raúl Silva Henríquez en 

$500.000, mes adelantado y 

garantía. 91643957. (21-26)

ARRiENdO ViViENdA céNTRicA,  

i d e a l  p a r a  o f i c i n a ,  l o c a l 

comercial, casa $800.000. Llamar 

+56981689771. (22-27)

90 Propiedades Venden

VENdO dEPARTAmENTO EN  

Santiago, dos dormitorios, dos 

baños, cocina independiente 

y terraza, cercano a metros U. 

Católica y Santa Isabel. 950037416. 

(02-02feb)

dEPARTAmENTO BARRiO chilOTE  

$50.000.000. Cel. 989956809. 

(24-26)

100 Construcción

cONsTRUccióN, gAsFiTERíA,  

electricidad. Precios módicos 

garantizados. Fono 981357853.

VENdO EsTANqUE dE FiERRO,  

capacidad 20.000 lts. $3.800.000. 

Contacto: +56993747772. (22-25)

VENdO mOdUlO hAB. 20 PiEs,  

un ambiente con instalación 

eléctrica. Contacto: +56993747772. 

(22-25)

c O N s T RU c c i ó N d E T O d O  

tipo, madera, metalcom, ampliación 

y reparación de cocinas, baños, 

reparación de techos, pisos, muros, 

radier, cerámicos, pintura de casa 

interior y exterior. 981223399. 

(23-31)

g A s F i T E R P RO F E s i O N A l ,  

todo tipo drenajes, alcantarillados, 

cámaras, experiencia. 981223399. 

(23-31)

110 Guía para el hogar

VENdO cAmA clíNicA cON dOs  

motores para colchón anti escaras, 

tres posiciones del somier. 982926133. 

(21-26)

NEcEsiTO UN TElEVisOR qUiEN mE  

lo pueda regalar. 963022147. (21-24)

AlgUiEN dE BUENA VOlUNTAd mE  

regale ropa mujer, hombre, juguetes, 

cosas de casa. 959305597. (23-26)

200 Legales

sE dA ORdEN dE NO PAgO POR  

extravío del cheque serie Fm1844129, 

girado con fecha 23 de diciembre de 

2024, por la suma de $240.000, en 

favor del Banco de chile. (22-24)

330 servicios Varios

d E s T A P O  d E s A g Ü E s  y  
artefactos sanitarios, moderna ma-
quinaria eléctrica, su única y mejor 
solución. Maestro Arancibia. amplia 
experiencia. 612213915- 996493211. 
Todo medio de pago. (25ene2025)

s E  h A c E  c O R T E  P A s T O,  
dentro y fuera de la ciudad, retiro 
escombro. 965425803- 959402116. 

(30enero)

REPARAcióN dE TEchOs y cAsAs  

antiguas, pintura interior y exterior, 

cerámicos, maestro profesional, garan-

tías y recomendaciones. 981223399. 

(23-31)

TiERRA NEgRA mEzclAdA TURBA,  

áridos, arenas, ripios, gravilla $4.000 

c/u, 25 kilos. Reparto gratis. 981223399. 

(23-31)

340 Empleos Ofrecidos

iNAl lTdA, BUscA chOFER  

l icencia A4, para trabajar en 

distribución. Interesados enviar 

CV a: valfaro@inal-ltda.cl o dejar 

físico en José Miguel Carrera 88, 

Punta Arenas. (01feb)

sE NEcEsiTA N sEñORiTAs  

chilenas para restaurant shopería. 

Llamar después de las 14:00 horas. 

982972145. (19-24)

EmPREsA REqUiERE cONTRATAR El  

siguiente personal: Maestros y ayu-

dantes eléctricos. Enviar curriculum 

indicando pretensiones de renta al 

mail: recepcionobra@gmail.com o al 

WhatsApp +56961154984. (24-02)

350 Empleos Buscados

sE OFREcE cARPiNTERO PARA  

terminaciones, ampliaciones, 

remodelaciones, cambio de puer-

tas y ventanas. Fono 983521592. 

(21-30)

Balmaceda 753

Clasificados
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Asesora Previsional Laboratorios

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

Abogados

Podólogos y Técnicos

PODÓLOGA
FABIOLA GODOY  

AtienDe A DOmiciLiO, 

trAtAmientO inteGrAL DeL 

Pie. PAcientes en GenerAL y 

DiAbéticOs.

ceLuLAr  WhAtsAPP

+56982635021

(17m
ay)

Veterinarios

COVEPA
consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEstOs Y 
ACCEsORIOs 
AUtOMOtRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
AtENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsítANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAt - 979988354

PLAN CUADRANTE PUNTA ARENAS

CUADRANTE N°1
AVDA. INDEPENDENCIA – AVDA. ESPAñA-  

C.A. MERINO BENíTEZ     
976691792

CUADRANTE N°2
OVEjERO – AVDA. ESPAñA- C.A. BENíTEZ                                          

976691775

CUADRANTE N°3 
OVEjERO- AVDA. ESPAñA – REPúBLICA- 

AVDA. COSTANERA DEL RíO 
976691837

CUADRANTE N°4 
E.LILLO- j.E.ROSALES-PRAT- PéREZ DE ARCE- AVDA. ESPAñA -          

REPúBLICA- AVDA. COSTANERA DEL RíO.
976691811

CUADRANTE N°5 
E.LILLO -jUAN E. ROSALES-PRAT-PéREZ DE ARCE- 

AVDA. INDEPENDENCIA  
976691832

CARABINEROS
PRIMERA COMISARIA PUNTA ARENAS

612761095
SEGUNDA COMISARIA PUERTO NATALES 

612761139
TERCERA COMISARIA PORVENIR

612761171
VIOLENCIA INTRAFAMILIAR

149/61276111
TENENCIA MONTE AYMOND

612761122

Clasificados

Balmaceda 753

EBENEZER

ROSA MARTINEZ SANCHEZ
Psicologa U de Chile

Atención niños y adultos. Particulares y 
FONASA

Atención presencial y online 
Consulta: LAUTARO NAVARRO 1330 2° piso 

Pedir hora:  WhatsApp: +56 954130526  
rosamartinezsanchez@gmail.com

!

(17 ene.)

cLínicA De 
imPLAntes  

Dr. eDuArDO 
LéPOri DíAz. 

 Diplomado en U.S.A. 
Miembro Soc. de 

Implantología Oral de Chile. 
Cirugía Oral Ultrasónica 

22 años de experiencia en 
implantes.  

Croacia 799  
Fono: 61 2 242168.

(27abr21)

Odontólogos

KArinA 
FuenzALidA A.

Psicóloga
Atención online y presencial.
N°Registro Superintendencia 

de Salud 350974.

Agendar al +56974768685 
ps.karina.agnello@gmail.com

Primera consulta sin costo.

(03FEB)
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HORARIO: 24 HORAS 
TODOS LOS DÍAS DEL AÑO

Dirección: 
Armando 
Sanhueza 

#556

969172275
OBITUARIO: ELISA MARÍA ERGUY VILLEGAS 
 MARÍA CONSUELO MARTÍNEZ ALMONACID.  

Mil gracias, Señor, por este nuevo día que me 
permites comenzar. ¡Es tan lindo despertar sa-
biendo que estás conmigo! En esta mañana recibo 
tu paz y tu amor. Gracias porque me acompañas 
siempre y me ayudas. Hoy quiero estar atento a 
tu presencia y a tu voz para andar conforme a tu 
voluntad.

Por favor, protégeme y guíame en este día. Quiero 
que tú me dirijas en todo lo que tengo que hacer 
con mi familia, en el trabajo y dondequiera que 
yo vaya. Quiero hacer tu voluntad y ser sensible 
a tu dirección. Ayúdame a saber cuándo hablar 
y cuándo permanecer en silencio. Que mis pala-
bras reflejen tu amor y tu interés genuino por las 
demás personas. Quiero vivir para ti hoy y por 
siempre. En el nombre de Jesús, amén.

Mil gracias, Señor
Bienaventurado P. Pío, testigo 
de fe y de amor. Admiramos tu 
vida como fraile Capuchino, 
como sacerdote y como testigo 
fiel de Cristo. El dolor marcó tu 
vida y te llamamos "Un crucifi-
cado sin Cruz".
El amor te llevó a preocuparte 
por los enfermos, a atraer a los 
pecadores, a vivir profundamen-
te el misterio de la Eucaristía y 
del perdón.
Fuiste un poderoso intercesor 
ante Dios en tu vida, y sigues 
ahora en el cielo haciendo bien 
e intercediendo por nosotros.
Queremos contar con tu ayuda. 
Ruega por nosotros.
Lo pedimos por Jesucristo, 
nuestro Señor. Amén.

Oración al 
Padre Pío

 Gracias 
Señor por

 favor concedido

 Gracias San 
Francisco de 

Asís por favor 
concedido (jpdm)

Oración a San Expedito
Este Santo es para la ayuda urgente, para los problemas que 
exigen una solución rápida y cuya invocación nunca es tarde. 
ORACIÓN: Mi San Expedito de las causas urgentes e inmedia-
tas.  Intercede por mí junto a nuestro Señor Jesucristo para que 
venga en mi auxilio en esta hora de aflicción y desesperanza. 
Mi San Expedito, tú que eres el Santo Guerrero. Tú que eres el 
Santo de los afligidos. Tú que eres el Santo de los desespera-
dos. Tú que eres el Santo de las causas urgentes, protégeme, 
ayúdame, otórgame fuerzas, coraje y serenidad. ¡Atiéndeme 
mi pedido! (Hacer el pedido). Mi San Expedito, ayúdame a su-
perar estas horas difíciles, protégeme de todos los que puedan 
perjudicarme, protege a mi familia, atiende mi pedido con ur-
gencia. Devuélveme la paz y la tranquilidad. ¡Mi San Expedito! 
Estaré agradecido por el resto de mi vida y propagaré tu nom-
bre a todos los que tienen fé. Reza un Padre nuestro, un Ave 
María, un Gloria y hacer la señal de la Cruz.  ORACIÓN A SAN 
EXPEDITO. Reza 9 Ave María, durante 9 días y pide 3 deseos, 
uno de negocio y dos imposibles, al noveno día publicar este 
aviso y se cumplirá aunque sea imposible.

ELISA MARÍA 
ERGUY VILLEGAS 

(Q.E.P.D.)
Se comunica el sensible 
fallecimiento de la señora 
Elisa María Erguy Ville-
gas (Q.E.P.D.). Sus restos 
están siendo velados en 
su domicilio calle Anga-
mos 1438. Sus funerales 
serán el día sábado 25 a 
las 12:00 horas en el Ce-
menterio Municipal Sara 
Braun. Participa: La fa-
milia.

 
Servicios Funerarios 

 
Se Agradece profundamente, a todos 

los familiares y amigos que 
acompañaron en el funeral de 

Don: 
 

PEDRO ANIBAL 
ARANDA MALTES 

(Q. E. P. D.) 
 

Sus funerales se efectuaron el día, 
jueves 23 de enero a las 15.30 horas en 

el Parque Cruz de Froward. 
 
Agradecen: LA FAMILIA 
 
 
 

 

ELISA MARÍA 
ERGUY VILLEGAS 

(Q.E.P.D.)
Lamentamos informar el 
fallecimiento de la seño-
ra Elisa María Erguy Vi-
llegas (Q.E.P.D.), madre 
de nuestra colaboradora, 
señora Maricel Segura 
Erguy. El velorio se está 
realizando en calle Anga-
mos N°1438.  Sus fune-
rales serán el día sábado 
25 a las 12:00 horas en 
el Cementerio Municipal 
Sara Braun. Participa:  
Gerencia y colaboradores 
Sánchez y Sánchez.

Necrológicos

 Gracias
Padre Pio por 
favor concedido

MARÍA CONSUELO 
MARTÍNEZ ALMONACID

(Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible 
fallecimiento de nuestra 
querida prima y tía,  María 
Consuelo Martínez Almo-
nacid (Q.E.P.D.) Participa: 
Nora Martínez y familia.

 Gracias
San Expedito

por favor concedido

Gloria al Padre y 
al Hijo y al Espíritu 
Santo. Como era en 
el principio, ahora 
y siempre, por los 

siglos de los siglos. 
Amén.

GLORIA
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(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Evite que los problemas ajenos a ustedes como pa-
reja terminen por afectarles más de la cuenta. SALUD: Es 
vital que busque paz dentro de usted. DINERO: Si se orga-
niza bien puede salir adelante y concretar cada uno de sus 
objetivos. COLOR: Calipso. NÚMERO: 9.

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Si va a decir algo a una persona procure que sea 
desde el fondo de su corazón. SALUD: No debe bajar la 
guardia hasta que se recupere completamente. DINERO: 
Proteja sus recursos y no permita que ninguna persona in-
tente aprovecharse de usted. COLOR: Crema. NÚMERO: 4.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Es tiempo de dejar entrar nuevamente el amor a su 
corazón. No permita que este se aleje de usted. SALUD: Ale-
je de su vida todo factor que le cause complicaciones de 
salud. DINERO: Comprométase con el cumplimiento de sus 
objetivos. COLOR: Fucsia. NÚMERO: 16. 

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Los problemas no se deben eludir, lo mejor es 
conversar las cosas. SALUD: Tome distancia de toda mala 
energía ya que se puede impregnar en usted y afectar su 
salud. DINERO: Para buscar trabajo debe primero que todo 
perder el miedo. COLOR: Granate. NÚMERO: 5.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Si realmente desea buscar una reconciliación, en-
tonces no permita que sea el orgullo protagonista. SALUD: 
Controle sus nervios. DINERO: Es importante que use bien 
sus habilidades para poder escalar en su trabajo a medida 
que pase el tiempo. COLOR: Verde. NÚMERO: 2.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: No ganará nada con controlar tanto sus sentimien-
tos dado que quien realmente terminará afectando su cora-
zón será usted. SALUD: Cuidado con esos malos hábitos 
que le larga dañan la salud. DINERO: Aproveche bien su 
tiempo en el trabajo. COLOR: Terracota. NÚMERO: 3. 

ARIES GÉMINISTAURO
(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Cuidado con esas tentaciones que aparecen en su 
vida, pero que al final serán dolores de cabeza. SALUD: 
Evite descuidar su salud y no protegerse como debe. DI-
NERO: No baje la guardia en su trabajo para así mostrar el 
valor que tiene en lo laboral. COLOR: Azul. NÚMERO: 20.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: No tiene que apresurar nada ya que al final pue-
de terminar arrepintiéndose. SALUD: Preocúpese de 
usted y de su salud. DINERO: Puede que las cosas se 
compliquen, pero tarde o temprano aparecerá un salva-
vidas para usted. COLOR: Negro. NÚMERO: 1.  

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Toda decisión realmente importante para el corazón 
debe ser analizado detenidamente para no cometer un error. 
SALUD: El tiempo está ideal para hacer actividades deportivas 
que serían beneficiosas para usted. DINERO: Más cuidado con 
tomar decisiones apresuradas. COLOR: Marrón. NÚMERO: 2.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Más cuidado con causar daño por culpa de no 
estar pensando en las cosas antes de decirlas. SALUD: 
Desanimarse no le ayuda, incluso eso puede afectar mu-
cho más a su salud. DINERO: Hay momentos en donde 
el instinto puede jugarle bastante a favor. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 10.  

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: Evite ciertas actitudes que pueden ser interpre-
tadas erróneamente por algunas personas. SALUD: No 
es bueno exponerse a riesgos que terminen afectando 
su salud. DINERO: Debe tener cuidado con excederse 
en los gastos que realiza, tiene que cuidar sus recursos. 
COLOR: Amarillo. NÚMERO: 26.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Trate de ver qué cosas debe cambiar en su vida 
para atraer la felicidad. SALUD: Tranquilizarse es lo pri-
mordial para mejorar su estado se salud y recuperarse 
por completo. DINERO: Siempre es importante evolucio-
nar en especial en lo laboral. COLOR: Rosado. NÚMERO: 
11.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)
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SexmagallaneS.cl 
señoritas escort

(30 abril)

KaRen 
ParaGUaYa. 
961167737

(27-04)

PROmOcIOneS 
MañaNeras DesDe 10 

MiL. 958331443
(23-26)

elISa 
GUacHita rica, 

cariñosa, seXo siN 
LÍMites, LUGar ProPio. 

991793860
(23-26)

gIna 
ateNciÓN a MaYores, 

Besos caricias Y 
MUcHos cariñitos, 

LUGar ProPio. 
950362515. 

(23-26)

nIna 
Me GUstaN MaDUritos 

Para HacerLo MÁs 
rico, LUGar ProPio. 

991793860. 
(23-26)

naTalIa 
FLaQUita rica, cariñosa, 

ateNciÓN reLaJaDa, 
Besos caricias Y MÁs. 

965344376. 
(23-26)

maÑaneRaS 
DesDe 10 MiL. 

958331443. 
(23-26)

PROmOcIOneS 
DesDe 10 MiL. 

991793860. 
(23-26)

naTacHa 
atreViDa, Besos 

siN LÍMites Poses Y 
caricias. 950362515

(23-26)

en PUeRTO 
naTaleS 

MorocHa arGeNtiNa 
MasaJista Hot.  VeN a 
reLaJarte soLo DeBes 
LLaMar +56961825243 

Mis Fotos: www.
PataGoNiaHot.cL

(23-28)

nIcOl 
MUcHos cariñitos, 

Besos De Pies a caBeZa 
ateNciÓN reLaJaDa. 

991793860. 
(23-26)

nIna 
Me GUstaN MaDUritos 

Para HacerLo 
MÁs rico, LUGar 

ProPio. 958331443

(22)

nIcOl 
rica ateNciÓN, MUcHos 

cariñitos, Besos 
De Pies a caBeZa. 

996673817

(22)

$10.000 
reBeca aMPLias 

caDeNas, BesaDora, 
cHiLeNa. +56959747047. 

(05-14)

naTalIa
FLaQUita rica, 

cariñosa, ateNciÓN 
reLaJaDa, Besos 
caricias Y MÁs. 

950362515. 

(22)

RIcO 
cHOcOlaTIcO 
DULce, coN MUcHas 

GaNas De QUe 
Me coMas. 

ProMociÓN toDo 
eL DÍa. 929872337. 

(14-19)

maxI 
31 años, NUeVa eN tU 

ciUDaD, cariñosa, 
tetoNa, BesaDora. 
coNtactarMe VÍa 

wHatsaPP. 
+56997188463

(07-12)

gyna 
VarieDaD estiLos, 

ateNcioNes siMPLes, 
trÍos, JUGUetes. 

950293100

(10dic)

maDURITa 
siN estrÉs.
 954850355

 (12-31)

mIa 
tetoNa rUBia.

 928520158 (27-04)

KaTTy 
24 Horas

 ProMocioNes. 
950293100

(16-02)

maÑaneRaS 
DesDe 10 MiL. 

996673817
(22)

lIZ
29 años rica tetoNa 
cULoNa cacHoNDa 

ProMo. MoMeNtito 
10 MiL Y MeDia 20 

+56996978161

(17-22)

cHIlenITa 
siMPÁtica, 

aMorosita, ateNta 
Para caBaLLeros, 

tetoNcita. 927422108
(17)

CON RESULTADOS

EFECTIVOS

ECONÓMICOS

SeRVIcIO 
De MasaJes Y DaMa De 
coMPañÍa. LLÁMaMe 

956485407
(21-30)

SOFIa 
MasaJista, seNsUaL, 

aBsoLUta DiscreciÓN, 
ateNciÓN caBaLLeros. 

+56959232858. 
(21-30)

SeRVIcIOS 
FaNtasÍa Y coMPañÍa, 
LUGar Discreto, PUQ 

Katia wHiete. teL. 
+56996537330. 

(21-30)

Balmaceda 753

www.elpinguino.com
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